
Все прошедшие годы город-
ские власти особо тщательно 
и внимательно следили за вы-
полнением социальных обя-
зательств. Ежегодно в Москве 
появлялись новые объекты: 
школы, детские сады, больни-
цы, поликлиники, спортив-
ные и культурные центры. 
Как рассказал вчера замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей 
Бочкарев, с начала этого года 
в столице уже построено 
17 объектов социального на-
значения.
— Готовы семь детских садов, 
одна школа, одно спортивное 
сооружение, а также по четы-
ре объекта здравоохранения 
и здания для учреждений 
культуры, — сообщил заме-
ститель мэра.
Средства вложили и инвесто-
ры, и город. Социальное стро-
ительство — это как раз один 
из видов развития столицы 
и поддержки жителей. Райо-
ны, где не хватает школ или 
детсадов, оперативно получа-
ют их. Зачастую работы ве-
дутся даже с опережением 
графиков — в современных 
жилых кварталах вместе 
с квартирами новоселы полу-
чают доступ к соцобъектам.
Другая важная мера поддерж-
ки москвичей — доплаты, 
льготы и субсидии. Такую по-
мощь получает треть горо-
жан. В нынешних условиях го-
родские власти приняли ре-
шение о ряде выплат досроч-
но. Например, пенсии за 

апрель выплатили раньше, 
также старшему поколению 
уже перечислили средства за 
соблюдение режима самоизо-
ляции.

Вчера было принято еще одно 
решение в помощь горожа-
нам: из платежек за апрель ис-
ключили строчку об оплате ка-
премонта. Как рассказал заме-

ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков, мера при-
нята в связи с эпидемиологи-

ческой обстанов-
кой. В этом месяце 
были временно 
приостановлены 
все работы по капи-
тальному ремонту 
многоквартирных 
домов. 
— Их возобновят 
централизованно 
по всем объек-
там, — сообщил он.
Заммэра уточнил, 
что пока конкрет-
ной даты, когда 

возобновят капитальные ра-
боты в столичном жилищном 
фонде, нет. Горожан об их на-
чале обязательно проинфор-
мируют заранее.

Помощь получает и бизнес — 
им отсрочен ряд платежей 
до конца года. Кроме того, вла-
сти решили отказаться от не-
которых работ по благоу-
стройству столицы. А вот на 
поддержку здравоохранения 
потратят более 700 миллиар-
дов рублей — это сейчас один 
из главных показателей. 
На здоровье, как говорится, не 
экономят, и власти готовятся 
к коррекции использования 
средств бюджета. Как уточни-
ли в экономическом блоке сто-
личного правительства, вско-
ре стоит ожидать новых реше-
ний о выделении дополни-
тельных ресурсов на объявлен-
ные меры поддержки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве с нача-
ла года построе-
но семнадцать 
социальных объ-
ектов различно-
го назначения, 
важных для го-
рожан. Такую 
цифру озвучили 
вчера в столич-
ном Стройком-
плексе.

Ближайшие полторы недели 
покажут эффективность мер
Число тяжелобольных коро-
навирусом в столице за по-
следние десять дней стаби-
лизировалось на уровне 
1–1,3 тысячи человек в сутки. 
Об этом вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) на совещании 
у президента России по во-
просу санитарно-эпидемио-
логической обстановки 
в стране.

По словам главы города, это 
все результат ранней диагно-
стики коронавирусной ин-
фекции. Если ситуация не 
ухудшится, то в течение полу-
тора недель станет понятно, 
как действовать дальше и есть 
ли необходимость продлевать 
введенные в столице ограни-
чительные меры.
— Со среды мы вводим автома-
тический контроль за соблю-
дением электронных пропу-

сков карантинного режима 
в метрополитене, наземном 
общественном транспорте 
и на личных машинах, — ска-
зал Сергей Собянин. — Это 
еще дополнительно даст воз-
можность ужесточить кон-
троль и усилить меры сдержи-
вания распространения коро-
навирусной инфекции. 
Также мэр сообщил о форми-
ровании в Москве запасов до-
норской крови и плазмы с ан-

тителами на новую коронави-
русную инфекцию COVID-19.
— На прошлой неделе я ввел 
дополнительные меры льгот 
для доноров крови, которые 
уже переболели коронавиру-
сом, и поэтому у них есть им-
мунитет к этой болезни, — по-
яснил Собянин. — Пока еще 
непонятно, насколько эффек-
тивна эта мера, но запас до-
норской крови и плазмы мы 
делаем на будущее. Если это 
сработает, чтобы у нас был за-
пас для лечения больных.
Донорам крови с антителами 
на коронавирус полагаются 
выплаты в размере 1250 ру-
блей за каждые 150 миллили-
тров плазмы или 5000 рублей 
за 600 миллилитров плазмы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Для проверки нужен 
только номер карты 
Проверить, привязана ли 
карта «Тройка» к электрон-
ному пропуску, теперь можно 
на Едином транспортном 
портале Москвы (transport.
mos.ru). Об этом вчера сооб-
щалось в пресс-службе сто-
личного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры.

Для этого нужно только вве-
сти номер карты.
— С момента добавления кар-
ты должно пройти не менее 
пяти часов. Возможность про-
верки социальной карты поя-
вится в ближайшее время. 
Если у вас возникнут вопросы 
или проблемы, звоните в наш 
контакт-центр +7 (495) 539-
54-54 или по короткому номе-
ру 3210 (для мобильных), — 
говорится в сообщении пресс-
службы.

Режим цифровых пропусков 
запустили в Москве с 15 апре-
ля по 1 мая, а выдача нача-
лась уже 13 апреля. Разреше-
ние требуется для поездок на 
общественном и на персо-
нальном транспорте. Про-
пуск выдается для выезда на 
работу, в медицинские уч-
реждения или для личных це-
лей. Для передвижений пеш-
ком пропуск не понадобится. 
Без пропуска поездки запре-
щены, в случае нарушения 
налагается штраф в размере 
пять тысяч рублей в соответ-
ствии с Указом мэра Москвы 
от 11 апреля 2020 года.
Кстати, с недавних пор «Трой-
ку» можно получить на дом 
через сервис онлайн-достав-
ки. Залоговая стоимость 
транспортной карты не изме-
нилась (50 рублей). 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Профориентационный онлайн-марафон стартовал вчера в Москве. Как сообщила 
заместитель мэра Москвы, руководитель аппарата мэра и столичного правительства 
Наталья Сергунина, участники узнают о перспективах и трендах рынка труда.
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Знамени

Биржевой индекс

+9°C
Ветер 5–9 м/с Давление 750 мм

Центр  +10

Бутово  +9

Внуково  +9

Жулебино  +11

Зеленоград  +9

Измайлово  +10

Кожухово  +9

Кузьминки  +11

Кунцево  +10

Лефортово  +10

Останкино  +8

Отрадное  +8

Печатники  +10

Тушино  +9

Троицк  +10

Хамовники  +10

Чертаново  +9

Шелепиха  +10

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,67

81,10

+0,72

+0,99

$
€

74,45

80,91

+0,46

+0,53

ММВБ  2521,83

РТС 1067,45

Brent 27,05

DJIA 23 814,00

Nasdaq 8594,07

FTSE 5793,33

валютапогода

поддержка 

Миссия выполнима
Несмотря на возможные экономические последствия от изоляции, 
столичный бюджет останется социально ориентированным

Ежедневный деловой выпуск

городские службы

Сейчас работают только 
сотрудники самых важных 
для жизнеобеспечения столицы 
служб. Кто все эти люди?  ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Эксперты «ВМ» оценивают, 
как изменятся в столице цены 
на продукты и топливо, а также что 
ждет рынок труда  ➔ СТР. 6

портрет явления

Здравствуйте, соседи! Социологи 
отмечают, что москвичи стали 
внимательнее относиться к тем, 
кто живет с ними в одном доме  ➔ СТР. 7

ЗАЩИТНЫХ МАСОК В СУТКИ БУДЕТ ПРОИЗ
ВОДИТЬСЯ В РОССИИ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕ
МЯ, ЗАЯВИЛ ВЧЕРА ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛА
ДИМИР ПУТИН. СЕЙЧАС В СТРАНЕ ПРОИЗ
ВОДИТСЯ В СУТКИ 3,5 МИЛЛИОНА МАСОК

ЦИФРА ДНЯ

7 500 000 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Бюджет Москвы, как и любой 
другой бюджет, имеет свои 
ограничения, и поступления 
в него также могут сократить-
ся из-за последствий корона-
вируса. Сейчас у нас социаль-
но ориентированный бюд-
жет — на выплаты москвичам 
и социальную поддержку жи-
телей в натуральной форме 
в бюджете столицы 
на 2020 год предусмотрено 
более 495,3 миллиарда ру-
блей, каждый третий москвич 
получает от государства под-
держку в той или иной форме. 
Все взятые на себя обязатель-
ства город выполнит. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работы 
на соцобъектах 
часто ведутся 
с опережением 
графика

18 марта 16:55 Многодетная мама Екатерина Антонова с детьми (слева направо) Марфой, Анфисой, Маргаритой и Егором. Эта семья всегда была окружена вниманием 
и заботой со стороны социальных служб города. Не исключение и этот непростой для всех период

Вернуть городу 
привычный ритм

Москва — особенный город, имею-
щий статус города федерального зна-
чения и столицы нашей страны. Роль 
местного самоуправления в Москве 
сегодня велика: в 2012 году районные 
муниципальные собрания были наде-
лены дополнительными полномочия-
ми. Благодаря тем особенностям, ко-
торые установлены для городов феде-
рального значения, в Москве удалось 
создать эффективную систему взаи-

модействия органов местного самоуправления и органов 
исполнительной власти.
Значительная роль в этом вопросе отведена представи-
тельным органам — Советам депутатов. Муниципальные 
депутаты в Москве получили большие возможности, ко-
торые позволяют им представлять и отстаивать интересы 
жителей своего муниципального об-
разования по самым насущным и важ-
ным для них вопросам. Советы депута-
тов могут контролировать работу го-
родских служб на территории их му-
ниципального округа, участвовать 
в распределении бюджетных средств, 
направляемых на благоустройство 
и содержание территорий с учетом по-
требностей жителей, участвовать 
в принятии органами исполнитель-
ной власти города Москвы решений 
о размещении нестационарных торго-
вых объектов и строительстве объек-
тов, имеющих социальную значи-
мость (храмы, спортивные и торговые 
объекты), контролировать ход капи-
тального ремонта и многое другое. Также в столице созда-
на система местного самоуправления, которая позволила 
каждому жителю обратиться к муниципальному депута-
ту для решения проблем, возникающих на территории 
его муниципального образования.
Сейчас мы находимся в трудной ситуации распростране-
ния коронавирусной инфекции. Общая задача граждан 
и муниципального сообщества — сделать все от нас зави-
сящее, чтобы Москва как можно скорее вернулась к при-
вычному ритму жизни. 
Пользуясь случаем, хочу также поздравить москвичей 
с Днем местного самоуправления. Вместе нам предстоит 
преодолеть все текущие трудности и сделать нашу дина-
мичную, новаторскую, устремленную в будущее столицу 
самым комфортным городом мира.

21 апреля в России отмечается День местного са-
моуправления. О важности этого явления, его зна-
чении и целях рассказал глава столичного Совета 
муниципальных депутатов Владимир Дудочкин.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ДУДОЧКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА МУНИЦИ
ПАЛЬНЫХ ОБРАЗО
ВАНИЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ, ГЛАВА 
ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА ТРОИЦК

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

МЭР ОТКРЫЛ СТАЦИОНАР 
В БОЛЬНИЦЕ № 24 ➔ СТР. 2

КАК ПОМОГАЮТ СТОЛИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ ➔ СТР. 4

Столичные власти плани-
ровали ежегодные рас-
ходы на уровне от 3 и бо-
лее триллионов руб лей. 
Более 53 процентов трат 
приходится на соцсферу. 
В 2021-м казну планиро-
валось наполнить на сум-
му в 3 триллиона, 
а в 2022-м — почти 
3,4 триллиона рублей. 
Дефицит планировалось 
постепенно сокращать: 
в  этом году он, по про-
гнозам, составит почти 
351,3 миллиарда руб-
лей, в 2021-м — 214, 
а в 2022-м — 22,8 мил-
лиарда рублей. 
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Коронавирус: необходимые меры 
Вчера состоялась первая лекция, которую запустили на YouTube специалисты Центра психического здоровья детей и подростков имени Сухаревой Департамента 
здравоохранения Москвы. Они подготовили целый цикл онлайн-занятий для родителей, где рассказывают, как справиться со стрессом в условиях самоизоляции, 

и как объяснить детям необходимость ее соблюдения. О других важных событиях в сфере профилактики коронавируса читайте в материалах корреспондентов «ВМ».

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Вчера в оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, 
что в столице подтверждено 
2026 новых случаев корона-
вируса.

Всего в Москве на 14:00 поне-
дельника зафиксировано 
26 350 случаев заболевания. 
При этом 44 процента новых 
заболевших — люди в возрас-
те от 18 до 45 лет, 36 процен-
тов — от 46 до 65 лет, 10 про-
центов — от 66 до 80 лет, 
5,5 процента — старше 80 лет. 
— Также 4,5 процента среди 
заболевших — дети. Все паци-
енты и близко контактиро-
вавшие с ними лица находят-
ся под медицинским наблюде-
нием, — уточнили в штабе.
Количество выздоровевших 
людей продолжает расти. По 
словам руководителя столич-
ного оперативного штаба, за-
местителя мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасии Раковой (на фото), 
в столице выздоровели еще 
75 пациентов.
— Всего количество людей, 
выздоровевших от инфекции, 
увеличилось уже до 1838, — 
сообщила она.
Заммэра также рассказала, 
что один из лечебных корпу-
сов городской клинической 
больницы имени Ф. И. Ино-
земцева перепрофилировали 
для приема пациентов с но-
вой коронавирусной инфек-
цией и внебольничной пнев-
монией.
Количество людей с под-
твержденным диагнозом «ко-
ронавирусная инфекция» уве-
личивается — это напрямую 
связано с повышением каче-
ства диагностики вируса и ко-
личеством проводимых те-
стов. Так, к проведению ана-
лизов на коронавирус допол-
нительно подключилась феде-
ральная лаборатория Роспо-
требнадзора, 12 частных ла-
бораторий, была запущена 
скрининговая программа те-
стирования работников го-
родских служб, регулярно 
контактирующих с жителя-
ми. При этом количество го-

спитализаций в Москве оста-
ется стабильным, городские 
стационары справляются 
с потоком пациентов, мощно-
стей хватает.
— Тем не менее мы хотим под-
готовить дополнительный ре-
зерв коек в больницах. Так, 
новый перепрофилирован-
ный корпус больницы имени 
Иноземцева рассчитан на 259 
коек, из них 34 — реанимаци-
онные. Всего на текущей не-
деле планируем развернуть 
в городе дополнительно пять 
тысяч коек для лечения боль-
ных с коронавирусом, — от-
метила она. 
Эта клиника располагает всем 
необходимым для оказания 
медицинской помощи жите-
лям Москвы с подозрением на 
COVID-19. В здании в кратчай-
шие сроки был проведен ре-

монт в помещениях, усилен 
кадровый состав клиники, 
а также больница была осна-
щена дополнительным обору-
дованием.
Заместитель мэра Москвы со-
общила, что донорами плаз-
мы стали уже 60 человек, ра-
нее переболевших коронави-
русом. 
— По предложению Клиниче-
ского комитета в Москве на-
чали использовать новый ме-
тод борьбы с коронавирусом. 
Мы обратились к выздоровев-
шим с просьбой стать донора-
ми плазмы для  тех пациентов, 
которые еще находятся на ле-
чении в больницах. Люди на-
чали откликаться, — сказала 
она. — Мы надеемся, что их 
количество будет и дальше ра-
сти. Переливание сейчас по-
лучают пациенты, которые 
проходят лечение в НИИ ско-
рой помощи им. Н. В. Склифо-
совского и городской клини-
ческой больнице № 52.
Между тем Анастасия Ракова 
отметила, что в Москве на 
базе Научно-исследователь-
ского клинического институ-
та оториноларингологии име-
ни Л. И. Свержевского будут 
оказывать медицинскую по-
мощь пациентам с онкологи-
ческими заболеваниями. 
— Институт специализирует-
ся на предоставлении отори-
ноларингологической помо-
щи, включая челюстно-лице-
вую хирургию и реконструк-
тивные операции. В период 
эпидемии в городе стало не-
безопасно принимать паци-
ентов, которым экстренная 
помощь не требуется. Тем не 
менее людям с онкологиче-
скими заболеваниями по-
прежнему требуется плановая 
медицинская помощь, — по-
яснила она. 
Поэтому было принято реше-
ние на базе городского Инсти-
тута оториноларингологии 
имени Свержевского развер-
нуть дополнительные мощно-
сти для лечения онкобольных. 
— Пациентам будет обеспече-
но пребывание в двух-трех-
местных палатах с полным со-
блюдением эпидемиологиче-
ских норм, — рассказала зам-
мэра. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Больницы справляются 
с потоком пациентов
оперштаб

человек, которые 
ранее переболели 
новой коронави-
русной инфекци-
ей, стали донора-
ми плазмы для тех 
пациентов, кото-
рые еще находят-
ся в больницах.

цифра

60

Профсоюзы окажут 
помощь горожанам
Московские городские орга-
низации профсоюзов вклю-
чились в работу по борьбе 
с эпидемией коронавируса. 
Вместе с другими волонтера-
ми они оказывают помощь 
всем нуждающимся.

Участники профсоюзов 
включились не только в во-
лонтерское движение, но 
и активно используют интер-
нет-ресурсы, чтобы поддер-
жать и тех, кто остается на 
своих рабочих местах, и тех, 
кто вынужденно находится 
на самоизоляции.
— На передовой борьбы с ко-
ронавирусом сегодня оказа-
лись врачи, медицинский пер-
сонал московских клиниче-
ских больниц. Они сутками 
ведут сражение за жизни па-
циентов, и профсоюз работ-
ников здравоохранения Мо-
сквы вместе со столичными 
волонтерами организовал для 
них доставку товаров первой 
необходимости — питьевой 
воды, продуктов питания, 
средств гигиены, витаминов 
для поддержки иммуните-
та, — рассказали в пресс-
службе организации.
Положительные примеры вза-
имопомощи подают и члены 
Московской городской орга-
низации профсоюза работни-
ков народного образования 
и науки России. 
Многие из них стали соци-
альными волонтерами, ока-
зывают помощь пожилым 
москвичам из группы риска: 
приносят продукты, гуляют 
с домашними питомцами, 
выносят мусор. Так, волонте-
ром стала учитель физкульту-
ры из школы № 1518 Яна Ток-
минова.

— Привычный распорядок 
жизни изменился, и оказа-
лось, что делать добро дру-
гим — это счастье! У меня хо-
рошая работа, зарплата, мно-
го увлечений, но сейчас я по-
настоящему осознала, что ни-
чего не значит, если твоя 
жизнь не приносит кому-то 
пользы, — сказала она.
Карина Иванова, воспитатель 
школы № 1566, присоедини-
лась к акции «Мы вместе» 
и оказывает дистанционную 
психологическую помощь.
— В ситуации самоизоляции 
многим людям страшно, тре-
вожно. Если это одинокие 
люди, им не с кем даже поде-
литься своими переживания-
ми. Но иногда даже телефон-
ный разговор может помочь 
человеку побороть тревож-
ность и страх, — рассказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Врачи 
работают по плану

В больнице № 24 под корона-
вирусный стационар отдали 
два корпуса. Причем в одном 
из них — 1985 года построй-
ки — прошел ремонт. Там сде-
лали перепланировку поме-
щений и провели в палаты си-
стему подачи кислорода. 
В обоих корпусах разграничи-
ли «чистые» и «грязные» зоны, 
установили душевые кабины 
для медперсонала и санпро-
пускники, препятствующие 
распространению инфекции.
— Теперь у нас прекрасная об-
новленная больница, — под-
черкнул главврач медучреж-
дения Григорий Родоман. — 
Здесь есть все условия для 
оказания высококвалифици-
рованной помощи пациентам 
и, что не менее важно, защи-
ты нашего медперсонала.

Всего в больнице работают 
637 сотрудников. Для лечения 
больных с коронавирусной 
инфекцией сформированы 
мультидисциплинарные бри-
гады врачей. Стационар смо-
жет принять 601 пациента. 
Для оказания помощи тяже-
лым больным оборудована 
61 реанимационная койка.
— Хорошая больница, хоро-
ший коллектив — профессио-
налы, — сказал Сергей Собя-
нин. — В стационаре есть реа-
нимация, аппараты искус-
ственной вентиляции легких, 
то есть все, что требуется для 
борьбы с коронавирусом.
Больница оснащена самым 
современным медицинским 
оборудованием. В корпусе 
№ 1 расположены отделения 
лучевой и ультразвуковой ди-

агностики, эндоскопии, а так-
же клинико-диагностическая 
лаборатория. Кроме того, на 
территории больницы нача-
лись работы по созданию вре-
менного блока на 71 место. 
Здесь будут размещать и доле-
чивать выздоравливающих 
пациентов, которым не нужна 
кислородная поддержка.
Как рассказал мэр, еще на 
прошлой неделе власти горо-
да планировали 20 апреля 
ввести дополнительные 9000 
больничных коек для боль-
ных с коронавирусом. Одна-
ко сегодня ситуация такова, 
что пока достаточно около 
двух тысяч мест. Остальные 
будут вводить по мере необ-
ходимости.
— Все это говорит о том, что 
у нас нет быстрой динамики 

нарастания тяжелых пациен-
тов, — подчеркнул Собянин.
По его словам, увеличился ох-
ват людей, которым делают 
тесты на коронавирус. В ре-
зультате выросло количество 
пациентов с бессимптомной 
или легкой формой болезни.
— Загрузка медучреждений 
идет по более плавной дина-
мике, — добавил Сергей Собя-
нин. — Это позволяет врачам 
работать не в аварийном, 
а в плановом режиме.
Власти города продолжают 
следить за ситуацией. Как от-
метил мэр, большинство жи-
телей соблюдают режим само-
изоляции, что в перспективе 
тоже должно дать свой поло-
жительный эффект.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
коронавирус-
ный стационар, 
созданный 
на базе город-
ской больницы 
№ 24. Пациентов 
с COVID-19 при-
нимают на Пис-
цовой улице.

медицина

Вчера 11:35 Заместитель главного врача по медицинской части городской клинической больницы № 24 Илья Сумеди (слева) показывает мэру Москвы Сергею Собянину 
средства индивидуальной защиты для врачей, медсестер и другого персонала коронавирусного стационара

Более ста жителей столицы оштрафованы 
за несоблюдение режима самоизоляции

Распространителя недостоверной информации 
ждет уголовное наказание

Более 20 нарушителей ка-
рантина выявлено в столице 
за последние сутки. Об этом 
вчера сообщил министр пра-
вительства Москвы, началь-
ник Главного контрольного 
управления города Евгений 
Данчиков.

В общей сложности к админи-
стративной ответственности 
за несоблюдение самоизоля-
ции в период введения режи-
ма повышенной готовности 
привлечено 111 человек.
— Это жители Москвы и дру-
гие граждане, проживающие 
на территории столицы, — со-
общил Евгений Данчиков.
При этом он уточнил, что за 
последние сутки в Москве вы-
явили 21 нарушителя режима 
карантина, которых после вы-

явления поместили в город-
ские обсерваторы.
Глава столичного ведомства 
также отметил, что наруше-
ния были зафиксированы 
с помощью технических 
средств фото- и видеонаблю-
дения.
— Таким образом было уста-
новлено, что жители покину-
ли свои квартиры, тем самым 
нарушили режим самоизоля-
ции и подвергли серьезной 
опасности соседей и окружа-
ющих, — подчеркнул Евгений 
Данчиков.
Всем нарушителям оформлен 
соответствующий штраф. 
Заболевшие коронавирусом 
принудительно доставлены 
в специально оборудованные 
обсервационные центры в Ца-
рицыне, Крылатском, Химках 

или Алтуфьеве. Здесь они бу-
дут находиться под наблюде-
нием врачей до своего полно-
го выздоровления от корона-
вирусной инфекции.
Напомним, что с 30 марта 
в Москве и Московской обла-
сти введен режим полной са-
моизоляции. Покидать жилье 
разрешается только в случае 
крайней необходимости.
С 15 апреля передвижение по 
городу на общественном или 
личном транспорте разреша-
ется только при наличии спе-
циального цифрового пропу-
ска-кода, который необходи-
мо предварительно самостоя-
тельно оформить на офици-
альном сайте мэра и прави-
тельства Москвы. 
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера в Москве за публика-
цию вымышленных сведе-
ний о преступлении был 
задержан местный житель. 
Об этом сообщил начальник 
управления информации 
и общественных связей сто-
личного главка МВД России 
Владимир Васенин.

По словам представителя ве-
домства, злоумышленник на 
своей странице в социальной 
сети разместил информацию 
о том, что неизвестные под ви-
дом волонтеров украли из 
квартиры пожилой москвич-
ки документы и деньги.
— Также там говорилось, что 
потерпевшая обратилась 
в территориальный отдел по-
лиции, — пояснил Владимир 

Васенин. — Оперативный со-
трудник якобы дал ей понять, 
что надеяться на помощь по-
лицейских бесполезно, так 
как все мобилизованы для ра-
боты на улицах города.
Начальник управления ин-
формации добавил, что пу-
бликация была дополнена фо-
тографией коробок с продук-
тами, которые якобы принес-
ли жулики.
Полицейские установили лич-
ность подозреваемого, и вско-
ре он был задержан. Им ока-
зался 55-летний москвич. 
Мужчина признался, что вся 
история была им придумана. 
В отношении него был состав-
лен административный мате-
риал о злоупотреблении сво-
бодой массовой информации. 

Ему грозит штраф в размере 
от 30 до 100 тысяч рублей.
Адвокат Алишер Захидов уве-
рен, что причина появления 
ложных новостей — общая 
нервозность общества.
— Люди заперты в своих квар-
тирах, — говорит эксперт. — 
Все напряжены, гадают, 
сколько еще человек заболеет 
завтра, и чем это закончится.
Не секрет также, что в обста-
новке неопределенности 
даже неподтвержденные дан-
ные привлекают широкое 
внимание граждан.
— В такой непростой ситуа-
ции распространение ложных 
сведений должно пресекаться 
властями, — убежден адвокат.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

СЕРГЕЙ РЕМИЗОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОСКВЫ

Это наш долг — сделать все 
от нас возможное для под-
держки наших коллег. От име-
ни профсоюза работников 
здравоохранения благодарю 
медицинских работников 
за их неустанную службу. 
Мы предпримем все усилия, 
чтобы оказать помощь всем, 
кто в ней нуждается. В свою 
очередь, призываем обще-
ственность помочь людям, ко-
торые, рискуя своими жизня-
ми, находятся на передовой 
линии борьбы с пандемией. 
Им необходима ваша мораль-
ная поддержка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ОЛЕГ МАТВЕЙЧЕВ
ПОЛИТОЛОГ

У Москвы гораздо больше 
возможностей, чем у других 
регионов, поэтому пакеты 
поддержки бизнеса весомее. 
Московский бизнес будет чув-
ствовать себя гораздо более 
защищенно, чем другие. Кро-
ме того, видно, что меры вы-
работаны в тесном общении 
с предпринимателями, с пони-
манием их проблематики. По-
этому и сами предпринимате-
ли эти меры нормально оце-
нивают. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Строители и девелоперы 
получат отсрочку плате-
жей за изменение цели 
предоставления земель-
ных участков и других 
аналогичных выплат. 
50-процентную компенса-
цию налога на имущество 
и земельных платежей 
получат собственники, ис-
пользующие недвижи-
мость для торговли, об-
щепита, гостиничного де-
ла и бытовых услуг. 

кстати

Коронавирус: поможем ближним
Вчера премьер-министр России Михаил Мишустин подписал распоряжение, которым внес дезинфицирующие средства и средства индивидуальной защиты 

в перечень товаров первой необходимости для предупреждения распространения новой коронавирусной инфекции. Сейчас все делается для того, чтобы 
предотвратить распространение болезни в стране. Какие меры помощи и профилактики применяются в столице — читайте на этой странице. 

47 121 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН

3446 405ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

26 350 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

1838 204ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 20 апреля

На поддержку бизнеса прави-
тельство Москвы в общей 
сложности направит 70 мил-
лиардов рублей. Столичные 
власти подчеркивают, что по-
мощь предпринимателям 
в сохранении своего бизнеса 
и трудовых коллективов — 
одна из ключевых задач. Пер-
вый и второй пакеты мер под-
держки бизнеса вступили 
в силу несколько недель на-
зад, теперь по инициативе 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на принят третий. 
— По нашей оценке, главной 
угрозой для малого и средне-
го бизнеса стало отсутствие 
средств на оплату ранее взя-
тых кредитов и невозмож-
ность получить стабилизаци-
онный кредит, чтобы пере-
жить нынешнюю паузу со 
спросом. Поэтому в ближай-
шие дни совместно с коммер-
ческими банками правитель-
ство Москвы запустит беспре-
цедентную программу кре-
дитной поддержки малого 
и среднего бизнеса, — напи-
сал в своем личном блоге 
Сергей Собянин. 
Малый и средний бизнес по-
лучит городские субсидии на 
оплату процентной ставки до 
шести процентов годовых по 

ранее взятым займам. По но-
вым стабилизационным кре-
дитам, которые предприни-
матели брали, чтобы покрыть 
текущую деятельность, субси-
дии будут покрывать ставку 
до восьми процентов. 
С оператором кредитной про-
граммы заключена догово-
ренность об отсрочке по упла-
те основной суммы долга на 
полгода. Единственное усло-
вие участия в программе — 
тратить средства на бизнес, 
действующий в Москве. 
Третий пакет включает и дру-
гие меры поддержки. По 31 де-
кабря 2020 года вводится от-
срочка уплаты авансовых пла-

тежей за первый квартал 2020 
года по налогу на имущество 
организаций и земельному 
налогу. Льгота касается кино-
театров, домов отдыха и дру-
гих организаций — всего их 
более трехсот. Около 3,3 тыся-
чи арендаторов городской не-
движимости, заключивших 
договоры на выкуп, тоже по-
лучат отсрочку. Объем отсро-
ченных платежей, по словам 
заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимира Ефи-
мова, составит 3,6 миллиарда 
рублей. И это далеко не все 
меры поддержки. 

Бизнес воспринял помощь го-
родских властей позитивно 
и выразил большие надежды 
на третий пакет мер. Так, ре-
сторатор Сергей Миронов 
считает, что новая кредитная 
программа позволит в боль-
шем объеме получать креди-
ты на ресторанный бизнес. 
— Банки не кредитуют ресто-
раны как малый бизнес. А сей-
час в программе мэра есть 
инициатива, когда Москва 
сама выступит поручителем 
по этим кредитам, что помо-
жет их получить, — говорит 
Сергей Миронов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Разработана система 
кредитования для бизнеса
Третий пакет 
мер поддержки 
бизнеса разра-
ботало прави-
тельство 
Москвы. Одним 
из главных пун-
ктов станет бес-
прецедентная 
программа кре-
дитования с от-
срочкой выпла-
ты основного 
долга. 

деловая среда

Вакцины проходят 
испытания

Сейчас в России делается все для того, 
чтобы ограничить эпидемию корона-
вируса. Думаю, если бы не проводи-
лись меры самоизоляции, мы имели 
бы уже значительно большие цифры 
по заболеваемости, чем сейчас. Дей-
ствительно, количество заболевших 
все больше с каждым днем. Однако 
самое главное, чего удалось добить-
ся, — увеличение заболеваемости 
происходит в арифметической про-

грессии, а не в геометрической. 
Большинство экспертов сходятся в том, что пик заболева-
емости придется на июнь-июль. Москва и Московская об-
ласть — самый большой очаг на территории страны. Даже 
несмотря на то, что в столице сосредоточено большое ко-
личество медицинских учреждений с опытным персона-
лом, что увеличивается коечная мощ-
ность, которая в скором времени будет 
доведена до 30 тысяч мест, нагрузка на 
медиков очень большая, и от нас зави-
сит снижение этой нагрузки — нужно 
соблюдать самоизоляцию. 
По сравнению с некоторыми европей-
скими странами и США в России до-
статочно низкая летальность — менее 
одного процента. На США вообще 
приходится треть мировой заболевае-
мости коронавирусом. Думаю, в зна-
чительной степени из-за того, что вна-
чале они несколько неадекватно от-
неслись к эпидемии у себя в стране. 
Аналогичную ситуацию можно было 
наблюдать в Италии. По одной из версий, это объясняет-
ся тем, что у нас пандемия началась позже, было время 
подготовиться. Сыграла роль и централизованная меди-
цинская государственная система. 
Кроме того, последние 20 лет нас здорово натренировала 
сама природа. Была интенсивная подготовка к борьбе 
с атипичной пневмонией, была пандемия свиного грип-
па, когда болело большое количество людей — и мы спра-
вились. Мы также готовились к борьбе с Эболой. Любые 
особо опасные инфекции требуют примерно одинаковых 
организационных методических решений, определенной 
подготовки. 
Наши врачи ежегодно несколько раз тренируются для ра-
боты с особо опасными инфекциями. В нашей стране 
очень сильная санитарно-эпидемиологическая служба — 
это идет еще с советских времен. 
Сейчас более 70 научных коллективов в мире занимается 
созданием вакцины. Три вакцины уже подготовлены 
к клиническим испытаниям на людях. Есть определенные 
фазы исследования, и, как ни крути, год-полтора на созда-
ние вакцины уходит. 
То же самое мы видим в отношении лекарственных пре-
паратов. Сейчас существует около 90 кандидатов на ис-
пользование для лечения коронавирусной инфекции, од-
нако, чтобы ввести совершенно новый препарат, потре-
буется несколько лет или даже десятки лет. Поэтому для 
лечения пытаются использовать те препараты, которые 
уже есть на рынке.

Ежесуточное число заболевших коронавирусной 
инфекцией в Москве продолжает расти. Пик забо-
леваемости, по мнению врача-инфекциониста 
Николая Малышева, придется на июнь-июль. 

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
МАЛЫШЕВ
ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК, ВРАЧ
ИНФЕКЦИОНИСТ

Торговые центры и школы 
остаются под охраной
Пока действует режим само-
изоляции, все организации 
города остаются под охра-
ной. Корреспондент «ВМ» 
узнал, как обеспечивается 
их  безопасность.

Один из корпусов школы 
№ 345 имени А. Пушкина на-
ходится на Бауманской улице. 
Подхожу к ней, дверь закры-
та. Первая мысль: «Неужели 
не охраняется?» Но через не-
сколько секунд дверь откры-
вает охранник и спрашивает, 
что мне нужно. Понимаю, что 
он увидел меня через видео-
камеру. Интересуюсь, не со-
бираются ли распускать ох-
ранников на период самоизо-
ляции.
— Нет, мы работаем в обыч-
ном режиме, — говорит со-
трудник Частного охранного 
предприятия (ЧОП) Сергей 
Грибановский. — У нас дого-
вор с заказчиком, и его никто 
не отменял. Ведь в школе есть 
имущество, которое надо ох-
ранять, даже если никто сюда 
не приходит. Летом точно та-
кая же ситуация: у детей кани-
кулы, у учителей отпуска, 
а мы же продолжаем следить 
за порядком.

Недалеко от школы распола-
гается торговый центр, боль-
шинство магазинов в нем за-
крыты. Чоповцы и здесь ска-
зали, что продолжают рабо-
тать, как обычно.
— У нас есть один продукто-
вый магазин, куда ходят 
люди, — говорит охранник 
Николай Назаров. — А так по-
купателей стало намного 
меньше, что существенно об-
легчает нам работу.
То, что организации продол-
жают охранять, подтвержда-
ют в пресс-службе столичной 
Росгвардии.
— Защиту объектов, подлежа-
щих обязательной охране, 
подразделения вневедом-
ственной охраны обеспечива-
ют на 100 процентов, — сооб-
щила руководитель пресс-
службы Росгвардии по городу 
Москве Яна Урсу. — Сотруд-
ники несут службу в обычном 
режиме, соблюдая все необхо-
димые меры эпидемиологи-
ческой безопасности.
Росгвардейцы контролируют 
работу ЧОП и незамедлитель-
но выезжают на вызовы, если 
происходит нестандартная 
ситуация или срабатывает 
«тревожная кнопка».

— Защита объектов, не вклю-
ченных в установленный пра-
вительством Российской Фе-
дерации перечень, таких как 
торговые центры и школы, 
обеспечивается с помощью 
технических средств охра-
ны, — уточнила Яна Урсу. — 
При поступлении сигнала 
«тревога» с объекта на место 
незамедлительно направляет-
ся ближайший экипаж вневе-
домственной охраны.
Количество организаций, за 
которыми продолжают сле-
дить сегодня в городе, не из-
менилось. В Москве на дан-
ный момент охраняется около 
170 тысяч квартир и более 
15 тысяч других объектов.
— Из них в отделе вневедом-
ственной охраны Юго-Запад-
ного административного 
округа стоит на охране более 
21 тысячи квартир и 1300 объ-
ектов, — поделился подробно-
стями заместитель начальни-
ка межрайонного отдела вне-
ведомственной охраны по 
ЮЗАО Алексей Коротков. — 
При этом ни на одном из них 
не было допущено хищения 
имущества. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Владельцы 
не заражаются 
от питомцев
Вчера в Комитете ветерина-
рии Москвы сообщили, что 
роста респираторных инфек-
ций у кошек и собак не на-
блюдается. 

В комитете уточнили, что нет 
поводов, чтобы избавляться 
от питомцев или принимать 
меры, которые могут навре-
дить их здоровью. В ведом-
стве также объяснили, что со-
гласно официальной позиции 
Всемирной организации здра-
воохранения и Всемирной ор-
ганизации по охране здоровья 
животных в настоящий мо-
мент отсутствуют какие-либо 
доказательства возможности 
инфицирования человека 
COVID-19 от животных.
— Ранее были известны раз-
ные виды коронавирусов. Есть 
те, что передаются от животно-
го к животному. Например, ко-
ронавирус собак, который мо-
жет приводить к диарее сред-
ней тяжести у собак, и корона-
вирус кошек, который может 
вызвать инфекционный пери-
тонит у кошек. Эти коронави-
русы незаразны для челове-
ка, — рассказали в комитете. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Волонтеры доставляют студентам еду, 
медикаменты и забытые вещи 
В Национальном исследова-
тельском ядерном универси-
тете «МИФИ» организовали 
волонтерский корпус. Пре-
жде всего добровольцы по-
могают студентам, которые 
находятся на самоизоляции 
в общежитиях этого вуза.

Более 30 человек занимаются 
доставкой продуктов и других 
необходимых товаров. Одна-
ко воспользоваться такой ус-
лугой могут все учащиеся, 
а не только те, кто вынужден 
соблюдать строгий карантин.
Одна группа волонтеров при-
нимает и обрабатывает заяв-
ки. Другая — закупает продук-
цию, формирует индивиду-
альные пакеты и доставляет 
их заказчикам бесконтакт-
ным способом. 
Несколько добровольцев взя-
ли на себя организацию еже-
дневных онлайн-мероприя-
тий. Студентам предлагают 
забавные спортивные зада-
ния в социальных сетях, лек-
ции, занятия по химии, про-
граммированию и видеомон-
тажу, а также турниры по шах-
матам, квартирники и поэти-
ческие вечера. В режиме он-
лайн в этом году умудрились 

даже провести конкурс «Мисс 
и Мистер МИФИ».
Кроме того, в поле зрения во-
лонтеров пожилые препода-
ватели и педагоги-ветераны. 
Им тоже привозят продукты 
питания и лекарства. 
Чаще всего, конечно, поступа-
ют заказы на доставку еды, 
средств личной гигиены и ме-
дикаментов. Кроме того, до-
бровольцы разносят сторон-

ние интернет-заказы, которые 
принимают на пропускных 
пунктах общежитий. А еще по-
могают студентам забирать 
вещи, оставленные у товари-
щей, и даже отправляют их 
тем, кто разъехался по другим 
городам. Такие посылки полу-
чили трое студентов.
— Мы закупаем и развозим 
продукты три раза в неделю. 
С 1 апреля только в общежи-

тия университета доставили 
около двух тонн продоволь-
ствия по заказам студентов, — 
рассказала Аделя Хасанова, 
председатель Объединенного 
совета обучающихся МИФИ.
Важно, что все волонтеры со-
блюдают меры предосторож-
ности. Они работают в защит-
ных масках и перчатках. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

19 марта 11:34 Менеджер отдела франчайзинга кондитерской компании Анна Чулкова демонстрирует продукцию на 11-й международной выставке «Фестиваль 
франшиз», которая проходила в Москве на ВДНХ

АНДРЕЙ ТУРЧАНИНОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ НИЯУ МИФИ

Идея создать студенческий 
добровольческий отряд воз-
никла у ребят из Объединен-
ного совета обучающихся 
в первые дни объявления ре-
жима самоизоляции. Мы под-
держали эту инициативу 
и предоставили транспорт, ан-
тисептики и средства защиты. 
На заседаниях штаба ректор 
заслушивает доклады о рабо-
те волонтеров. Наша цель — 
минимизировать количество 
людей, покидающих общежи-
тия. Чем меньше студентов 
выходят из комнат, тем ниже 
шанс заразиться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 апреля 12:00 Волонтеры Владимир Чурсин (слева) 
и Никита Тачкин разносят пакеты с продуктами по комнатам
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Онлайн-экскурсии раскроют 
тайны старинных особняков 

Каждый день на официаль-
ных страницах Мосгорнасле-
дия в социальных сетях и на 
портале «Узнай Москву» um.
mos.ru обновляется расписа-
ние. Всех, кому интересна 
история старинных особня-
ков и других памятников сто-
лицы, приглашают на онлайн-
лекции с участием известных 
московских архитекторов, ре-
ставраторов, краеведов и экс-
курсоводов.
Так, сегодня в 17:00 состоится 
интернет-встреча с замести-
телем директора по научно-
методической и выставочной 
работе Всероссийского худо-
жественного научно-рестав-
рационного центра имени 
Грабаря Ольгой Темериной.
— Она расскажет о непростой 
истории центра, существую-
щего больше 100 лет, о неко-
торых уникальных объектах, 
которые удалось им отрестав-
рировать, и об особенностях 
профессии реставратора, — 
уточнили в пресс-службе Мос-
горнаследия.
Лекция пройдет на платформе 
для видеоконференций. Кро-
ме того, ее прямую трансля-
цию можно будет посмотреть 
на youtube-канале Департа-
мента культурного наследия.
Цикл лекций подготовили до-
центы и преподаватели Мо-

сковского государственного 
строительного университета. 
Работники кафедры архитек-
туры, например, расскажут 
о памятниках деревянного 
зодчества, подробно остано-
вятся на основных этапах 
истории жилищного строи-
тельства в Москве и отдельно 
поговорят о наследии XX века.
Еще одна тема, которая осо-
бенно актуальна в Дни исто-
рического и культурного на-
следия, — помощь доброволь-
цев в восстановлении старин-
ных памятников. Кто и каким 
образом может присоеди-
ниться к этой работе, расска-
жет руководитель проекта 
«Волонтеры-реставраторы» 
Александра Пашина.

— Кроме этого, у нас заплани-
рованы флешмобы в социаль-
ных сетях, — добавили в Мос-
горнаследии. — Один из них 
пройдет под хештегом #пока-
жипамятник: участникам 
надо выложить у себя на стра-
ницах фото с коротким рас-
сказом о любимом памятнике 
архитектуры Москвы.
Также все желающие смогут 
раскрасить графические изо-
бражения памятников, поуча-
ствовать в викторинах и дру-
гих мероприятиях, в том чис-
ле онлайн-экскурсиях по мо-
сковским особнякам. Уже сей-
час на сайте um.mos.ru до-
ступны 17 виртуальных туров 
по 24 объектам культурного 
наследия. Среди них — Пе-

тровский путевой дворец 
и Дом Пашкова.
— Как только режим повы-
шенной готовности будет от-
менен, Дни исторического 
и культурного наследия, 
празднование которых, по 
планам, продлят до конца 
года, будут проходить в при-
вычном формате, включая 
прогулки по улицам столи-
цы, — рассказали в Мосгор-
наследии.
А победители архитектурной 
викторины на портале «Узнай 
Москву», как и было обещано, 
попадут на офлайн-экскурсии 
в закрытые для обычных посе-
тителей старинные здания.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

9 октября 2019 года. Руководитель столичного Департамента культурного наследия Алексей Емельянов показывает фотографию, на которой изображены интерьеры 
одного из кабинетов особняка Ивана Морозова в Леонтьевском переулке до начала реставрационных работ. Сейчас здание полностью восстановлено

Растет спрос 
на недвижимость
С начала года в Москве за-
ключено 250 договоров куп-
ли-продажи городской не-
движимости. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
столицы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото).

Все сделки по реализации 
принадлежащих городу пло-
щадей совершались в онлайн-
формате на инвестицион-
ном портале Москвы — 
investmoscow.ru.
Первые контракты по приоб-
ретению недвижимости нача-
ли заключаться еще в январе. 
Теперь инвесторы имеют воз-
можность удаленно подписы-
вать электронный договор 
купли-продажи и акт, после 
чего подавать в личном каби-
нете заявление на госреги-
страцию и забирать ключи от 
купленного объекта. Ранее 
вся процедура оформления 
сделок проходила в письмен-
ной форме.
— Онлайн-способ оформле-
ния сделки привлекает боль-
шее число покупателей, кото-
рым теперь не нужно тратить 
время на посещение различ-
ных инстанций для оформле-
ния документов, — рассказал 
Владимир Ефимов.
По словам заместителя мэра, 
общая площадь задейство-
ванных в сделках объектов со-
ставила более 25 тысячи ква-
дратных метров. При этом ко-
личество участников — пре-
тендентов на приобретение 
столичной недвижимости вы-
росло почти в полтора раза.
— В этом году 847 инвесторов 
претендовали на городскую 
недвижимость, годом ра-
нее — только 592, — уточнил 
руководитель Департамента 
города Москвы по конкурент-

ной политике Иван Щер-
баков.
По словам главы столичного 
ведомства, одна из основных 
причин подобного роста — 
наличие сразу нескольких 
форматов продажи объектов. 
Это и аукционы на повыше-
ние начальной цены, и торги 
посредством публичного 
предложения на понижение 
начальной цены. Еще одна 
причина — некоторые объек-
ты недвижимости выставля-
ются на торги без объявления 
цены, так как в этом случае ее 
предлагают сами участники 
аукционов.
В целом спрос на покупку не-
движимости в столице наблю-
дается последние три года.
— Это связано с популярно-
стью вторичных способов 
продажи, включая публичное 
предложение и продажу объ-
ектов без объявления цены, 
на которые пришлось больше 
70 процентов всех сделок, — 
объяснил руководитель Де-
партамента городского иму-
щества города Москвы Мак-
сим Гаман.
Кстати, самыми популярны-
ми среди покупателей столич-
ной недвижимости за про-
шедшие месяцы этого года 
стали объекты в Юго-Запад-
ном, Центральном и Южном 
административных округах.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ 

В этом году Дни историческо-
го и культурного наследия 
проходят в 20-й юбилейный 
раз. В связи с введением в го-
роде ограничительных мер 
из-за угрозы распространения 
коронавируса было решено 
провести их в онлайн-форма-
те. Ежедневно в режиме ре-
ального времени можно слу-
шать интересные лекции, уча-
ствовать в тематических ма-
стер-классах, виртуальных 
квестах и флешмобах. Пригла-
шаю всех присоединиться 
к нашей программе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дни исторического 
и культурного наследия 
в столице традиционно 
стартуют в Международ-
ный день охраны памят-
ников (18 апреля) и про-
должаются как минимум 
до 18 мая, когда во всем 
мире отмечают День музе-
ев. В этом году до 30 мая 
принимаются заявки 
от москвичей на участие 
в проекте «Стань гидом 
своего района». Для этого 
нужно разработать соб-
ственный маршрут.

справка

Мосгорнаследие 
приглашает всех 
желающих при-
соединиться 
к празднованию 
Дней историче-
ского и культур-
ного наследия. 
В этом году все 
мероприятия 
проходят в он-
лайн-формате.

история 

Искусство ждет 
виртуальный мир
Сегодня Московский музей 
современного искусства за-
пускает онлайн-марафон «Та-
нец импровизация перфор-
манс». Корреспондент «ВМ» 
узнала, какие еще проекты 
запланировали столичные га-
лереи и как они переживают 
период самоизоляции.

Резкий переход в виртуаль-
ный мир стал неожиданно-
стью для выставочных пло-
щадок.
— У музея юбилейный 
год —20 лет — и, конечно, на-
мечали сделать много инте-
ресного офлайн. Теперь по 
праздничной выставке при-
шлось проводить онлайн-экс-
курсии, — рассказал исполни-
тельный директор Москов-
ского музея современного ис-
кусства Василий Церетели. — 
Собирались открыть и другие 
проекты, но их вовсе при-
шлось перенести. Надеемся 
вернуться к прежней работе 
в сентябре.
Мультимедиа Арт Музей так-
же отложил проведение Фото-
биеннале. До начала самоизо-
ляции открылись лишь девять 
из 40 его выставок, что приве-
ло к финансовым потерям. 
Между тем, надеется дирек-
тор МАММ Ольга Свиблова, 
9 мая они смогут запустить 
онлайн-проект, посвященный 
юбилею Победы в Великой 
Отечественной войне.
А вот руководители центра со-
временного искусства «Вин-
завод» почувствовали время 
перемен и открыли две новые 
программы. Здесь запустили 
онлайн-эфиры под названием 
ArtStream, где профессионалы 
из художественного сообще-
ства (художники, критики 
и журналисты) делятся опы-
том со своими начинающими 
коллегами. Также центр соз-
дал сайт win.zin, где публику-
ются культурные новости Мо-
сквы.
Быстро сориентировались 
и в Музее современного ис-
кусства «Гараж», сотрудники 
которого создали портал «Са-
моизоляция», где все желаю-
щие смогут бесплатно вирту-
ально прогуливаться по вы-
ставкам, посещать онлайн-
уроки и узнавать историю со-

временного искусства из на-
учно-популярных статей.
— Мы отнеслись к проекту 
с юмором. Для тех, кто уто-
мился от контента, на портале 
есть специальная кнопка, — 
улыбнулся Антон. — При ее 
нажатии экран затемняется 
и вы просто смотрите в пустой 
монитор.
Кроме того, «Гараж» поддер-
жал молодых художников, дав 
им возможность публиковать 
свои работы на платформе 
Garage Digital. Проект запу-
стили еще в конце прошлого 
года, но он набрал популяр-
ность именно в период пан-
демии.
Несмотря на непростую фи-
нансовую ситуацию, ни один 
из этих четырех музеев не со-
бирается поднимать цены по 
окончании самоизоляции. 
А «Гараж» и вовсе планирует 
снизить стоимость билетов.
— Наши посетители могут 
столкнуться с более серьезны-
ми материальными трудно-
стями, чем мы, — отметил Ан-
тон Белов. — И чтобы спасти 
экономику, нам надо поддер-
жать друг друга.
ЮЛИЯ ДОЛГОВА
y.dolgova@vm.ru

Запускается конкурс по созданию эффективных 
антикризисных решений

Бизнесменам предоставили возможность 
бесплатно улучшить профессиональные навыки

Всероссийский конкурс 
«Смарт.Эволюция» по выяв-
лению антикризисных прак-
тик и решений, включая 
борьбу с коронавирусом и его 
последствиями, стартовал 
25 марта. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе Депар-
тамента средств массовой 
информации и рекламы Мо-
сквы.

Конкурс запускает Агентство 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проек-
тов (АСИ). Общий призовой 
фонд составляет три миллио-
на рублей.
— Сбор заявок на конкурс 
проходит до 15 мая 2020 года 
на Цифровой платформе 
практик устойчивого разви-
тия «Смартека». Контактные 
телефоны: 8 (937) 278-75-25; 
8 (926) 900-47-38; E-mail: my.

nazarenko@asi.ru, — говорит-
ся в сообщении. 
Стать участниками могут рос-
сияне от 14 лет, которые при-
думали решение актуальной 
проблемы по одной из 12 кате-
горий — «Здоровье и образ 
жизни», «Инвестиции», «Раз-
витие малого и среднего пред-
принимательства (МСП) 
и экспорта», «Туризм», «Инно-
вации и технологии», «Культу-
ра», «Эффективное управле-
ние», «Уровень жизни и демо-
графия» и так далее. 
Важная номинация — «Смарт.
Антивирус» — касается сдер-
живания распространения 
инфекции, организации эф-
фективной удаленной работы 
и обучения, а также соцпод-
держки и создания новых воз-
можностей для МСП.
Принять участие в конкурсе 
впервые смогут журналисты, 

для которых создана специ-
альная номинация «Смарт.
Медиа». Они должны предста-
вить работу, в которой через 
жизненные и интересные 
истории рассказывается о лю-
дях, которых коснулась та или 
иная практика или решение. 
Либо показать материал, опи-
сывающий новые способы ре-
шения актуальных проблем, 
при этом в работе должно 
быть убедительное основа-
ние. Пять победителей полу-
чат вознаграждение в разме-
ре 100 тысяч рублей.
Кстати, решения победителей 
и финалистов конкурса 
«Смарт.Эволюция» впослед-
ствии рассмотрят уполномо-
ченные органы власти, чтобы 
потом внедрить их на терри-
тории страны.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

В рамках проекта «Онлайн-
академия МБМ» сегодня 
для предпринимателей 
и специалистов малого биз-
неса состоится вебинар, те-
мой которого будет «Быстрая 
настройка маркетинга 
для повышения ваших про-
даж в эпоху перемен».

На лекции спикер Инна Ани-
симова расскажет, как пра-
вильно настроить маркетинг 
на текущий год и с помощью 
каких инструментов можно 
достичь продаж во время 
упадка экономики. Большин-
ство компаний могут вовсе не 
выйти после кризиса на ры-
нок. Чтобы этого избежать, 
специалисты ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» за прошед-
шие три месяца провели 
30 тысяч бесплатных бесед 

для предпринимателей. А ма-
териалами программ «Он-
лайн-академия МБМ» и «Ин-
дивидуальная траектория 
развития» на сайте mbm.mos.
ru воспользовались порядка 
пяти тысяч участников.
— Нам важно, чтобы бизнес 
нашел возможности адапти-
роваться к новым реалиям 
и смог развиваться дальше, — 
прокомментировал генераль-
ный директор «Малого бизне-
са Москвы» Андрей Желез-
няков.
В конце марта на портале уч-
реждения mbm.mos.ru запу-
стили информационный про-
ект «Коронавирус: важное для 
бизнеса». На странице этого 
онлайн-проекта можно найти 
массу информации — от акту-
альных изменений в законо-
дательстве до вебинаров.

— Наш новый проект включа-
ет в себя не только полезную 
информацию об антикризис-
ных мерах города, но и боль-
шое количество возможно-
стей для дистанционного обу-
чения, развития предприни-
мательских навыков и поиска 
новых решений, — сообщил 
Андрей Железняков.
В ближайшие две недели спе-
циалисты площадки «Онлайн-
академия МБМ» на лекциях 
расскажут, как правильно в пе-
реломные моменты начать 
свой бизнес, как общаться с ра-
ботодателем, развить свой 
личный бренд. Темы вебина-
ров и их расписание можно 
найти на сайте mbm.mos.ru, 
а также по номеру горячей ли-
нии +7 (495) 276-24-17.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

Предприниматели продолжают 
интерактивные встречи
Представители фитнес-ин-
дустрии и спорта озвучили 
свои предложения по под-
держке отрасли. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития столицы.

Онлайн-встреча прошла 
16 апреля. На ней собрались 
предприниматели физкуль-
турно-оздоровительной от-
расли, которые внесли пред-
ложения по созданию новых 
мер поддержки для предприя-
тий, пострадавших от пан-
демии. 
17 апреля также в онлайн-ре-
жиме состоялась встреча ра-
бочей группы по антикризис-
ным мерам поддержки мало-
го и среднего бизнеса. Одним 
из ее участников стал руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития столицы 
Алексей Фурсин. Он расска-
зал о сегодняшней поддержке 
малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) и вместе 
с предпринимателями обсу-
дил, какие еще меры сегодня 
необходимы для МСП.
— Для любого инструмента 
поддержки, который мы пред-
лагаем, нужно представить 
определенное обоснование. 
Принимая какой-либо ин-
струмент решения проблемы, 
мы должны понимать, что яв-
ляется приоритетом, — под-
черкнул Алексей Фурсин.
Каждый участник рабочей 
встречи высказал свои идеи. 
Так, предприниматели в сфере 
фешен-индустрии рассказали, 
с какими сложностями они 
сталкиваются, когда ведут пе-
реговоры с арендодателями 
и банками. В этой связи они 
обратились к главе департа-
мента с просьбой помочь в по-
иске совместных решений по 

снижению арендных плате-
жей и получению кредитов.
В свою очередь, индивидуаль-
ный предприниматель Мария 
Ольшанская попросила рас-
пространить действующие для 
компаний меры поддержки на 
самозанятых москвичей. 
Наталья Касперская, доклад-
чик от подгруппы по информа-
ционным технологиям и про-
граммному обеспечению, от-
метила, что у руководителей 
сегодня должна быть возмож-
ность отправлять своих со-
трудников в частично оплачи-
ваемые отпуска. 
Алексей Фурсин выслушал 
каждое предложение и пообе-
щал на этой неделе встретить-
ся с кредитными организация-
ми, чтобы попытаться решить 
подобные спорные вопросы. 
— Важно, чтобы в нынешней 
ситуации агрегаторы пошли 
навстречу предпринимате-
лям: снижали комиссию или 
формировали отдельный про-

дукт, подходящий под про-
грамму по субсидирова-
нию, — отметил он.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

НОВАЯ ПРОГРАММА КРЕДИТО
ВАНИЯ БИЗНЕСА ➔ СТР. 3

17 марта 14:23 Глава Департамента предпринимательства 
и инновационного развития Москвы Алексей Фурсин 
и председатель совета директоров медицинской компании 
Максим Никулин (справа) на открытии производства ортезов 
в «Мосмедпарке» 

Правительство Москвы 
создало 22 подгруппы 
для решения вопросов 
по отдельным отраслям 
бизнеса. В них состоят 
представители тех сфер 
предпринимательства, 
которые стали наиболее 
уязвимы в условиях пан-
демии. Среди них туризм 
и гостиничный бизнес, 
фитнес-клубы, транспорт, 
социальное предприни-
мательство и т.д. 
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культурных пло-
щадок столицы 
уже присоедини-
лись к новому он-
лайн-проекту 
«Москвастобой», 
опубликовав 
в свободном до-
ступе свои экскур-
сии, лекции и шоу.
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Режим повышенной готовно-
сти прибавил работы экстрен-
ным службам. Теперь опера-
тивные группы сотрудников 
Департамента по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и пожарной 
безопасности города Москвы 
дежурят в аэропортах Шереме-
тьево, Домодедово, Внуково 

и Жуковский. Там они встреча-
ют пассажиров из-за границы 
и ведут их учет. Самая большая 
нагрузка легла на оператив-
ные группы в Шереметьеве: за 
две недели воздушная гавань 
приняла более 300 рейсов 
с 24,5 тысячи человек на борту. 
Всего сотрудники департамен-
та встретили более 40 тысяч 
пассажиров, которые верну-
лись в Москву из-за рубежа.
— Спасатели встречают лю-
дей, проводят термометрию 
и помогают им заполнить ан-
кеты, — сообщили «ВМ» 
в пресс-службе Департамента 
ГОЧСиПБ. — В оперативные 
группы, кроме спасателей, 
входят психологи, связисты, 
фельдшеры общей численно-
стью 200 человек. Они рабо-
тают круглосуточно, обеспе-
чены средствами защиты, свя-
зи и личной гигиены.
Анкеты туристов поступают 
в Центр обработки данных, 
который был специально соз-
дан в Учебно-методическом 
центре по гражданской оборо-
не и чрезвычайным ситуаци-
ям города Москвы. Здесь рабо-
тают около 100 сотрудников 
ведомства. Учет анкет — важ-
ная задача, поставленная сто-

личным Оперштабом по кон-
тролю и мониторингу ситуа-
ции с коронавирусом. Этот ме-
ханизм позволяет следить за 
здоровьем вернувшихся на ро-
дину граждан, благодаря чему 
врачи могут максимально бы-
стро среагировать на первые 
проявления инфекции.

Городские спасательные 
службы продолжают работать 
в круглосуточном режиме. 
Каждый день на дежурство за-
ступают почти 1300 сотрудни-
ков, и при необходимости их 
количество может быть уве-
личено в полтора раза. 
Кроме аварийно-спасатель-
ных работ и пожаров, специа-
листы Департамента при не-

обходимости могут быть за-
действованы в дезинфекции 
мест массового пребывания 
людей. 
Не забывают о мерах безо-
пасности и сами спасатели. 
В помещениях городских 
служб регулярно проводят 
тщательную дезинфекцию. 

Специальным рас-
твором обрабаты-
ваются пожарные 
депо, поисково-
с п а с а т е л ь н ы е  
стан ции, офисы, 
д и с п е т ч е р с к и е  
центры и верто-
летные площадки. 
— Санитарной об-
работке подверг-
лись не только вну-
тренние помеще-
ния отрядов, зда-
ния и прилегаю-

щие к ним территории, а так-
же оборудование и техника 
пожарно-спасательных под-
разделений, — добавил за-
мруководителя Департамента 
по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуациям 
и пожарной безопасности Мо-
сквы Александр Ходаковский.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

АНДРЕЙ ИВАНОВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОЧСИПБ

В среднем проверка вернув-
шихся туристов в связи с вве-
денным особым режимом за-
нимает от 2,5 до 4 часов. С уче-
том уменьшения количества 
рейсов число сотрудников 
в аэропортах мы постепенно 
сокращаем. Работники, кото-
рые были в контакте с пасса-
жирами, даже с учетом их мер 
защиты,  атем находятся 
на двухнедельном карантине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По словам официального 
представителя МИД РФ 
Марии Захаровой, больше 
всего россиян в настоя-
щее время остается в Ин-
дии, Индонезии и Таилан-
де. Власти предпринима-
ют усилия, чтобы вернуть 
их на родину. В ряде стран 
ожидают рейсов группы 
от нескольких сотен до не-
скольких тысяч человек.

справка

Работа вопреки
Во время действия режима самоизоляции в столице работают только самые важные предприятия, организации и службы. Их сотрудники следят за тем, чтобы после 

отмены особых мер жизнь города могла максимально быстро вернуться в нормальное русло, а пандемия не привела к негативным последствиям. 
Сегодня «ВМ» рассказывает о тех, кто трудится в нерабочий месяц во благо столицы и ее жителей.

Спасатели взяли туристов 
под контроль

10 апреля 13:49 Сотрудники Департамента по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности города Москвы встречают пассажиров 
возвратных рейсов из-за рубежа

После объявления режима 
повышенной готовности жи-
тели столицы стали чаще об-
ращаться за помощью в Мос-
ковскую службу психологи-
ческой помощи населению. 
Чтобы горожане могли полу-
чить поддержку в любое вре-
мя, сотрудники службы те-
перь принимают звонки 
и днем, и ночью. 

С начала апреля телефоны 
Московской службы психоло-
гической помощи населению 
почти не замолкают. В услови-
ях режима повышенной го-
товности москвичи как никог-
да нуждаются в консультаци-
ях специалистов.
Большинство звонящих — 
около 35 процентов — обра-
тились за советом о том, как 
сохранить теплые отношения 
в семье. Эта проблема стала 
наиболее актуальной с введе-
нием режима самоизоляции. 
Около 30 процентов обратив-
шихся ощущают повышенную 
тревожность и хотят найти 
способ с ней справиться. Ча-
сто психологам звонят, чтобы 
разрешить экзистенциальные 
вопросы, например, совету-
ются по поводу личностного 
развития. За консультациями 
к специалистам чаще всего 
обращались женщины — 
от них поступило 74,7 процен-
та заявок.
Сейчас помимо телефона не-
отложной психологической 
помощи открыта горячая ли-
ния Комплекса социального 
развития Москвы. Здесь тоже 
работают психологи. Они не 
только оказывают поддержку 
москвичам, но и дают спра-
вочную информацию. 
— Люди по-разному реагиру-
ют на меры, которые вводят 
в Москве, чтобы остановить 
распространение коронави-

русной инфекции. Как только 
появляется новая информа-
ция, нам поступает очень 
много звонков, — поделился 
заместитель директора Мос-
ковской службы психологиче-
ской помощи населению Ин-
нокентий Постников. 
От горожан, находящихся 
дома в режиме самоизоляции, 
с 23 марта по 16 апреля на те-
лефон кол-центра службы 
психологической помощи по-
ступило 11 436 обращений. 
На номер неотложной психо-
логической помощи за тот же 
период позвонили более семи 
тысяч раз. Для сравнения, 
в прошлом году таких обраще-
ний было на девять процентов 
меньше. В основном люди жа-
ловались на актуализацию 
страхов, панические атаки, 
депрессию, конфликты, раз-
рывы отношений и наруше-
ние психического здоровья. 
Кроме того, психологи 
с 23 мар та по 16 апреля прове-
ли почти две тысячи консуль-
таций по видеосвязи. А в чат на 
сайте организации поступило 
более полутора тысяч обраще-
ний, причем 1221 из них — ин-
формационные запросы, 
а 393 — психологические кон-
сультации.
Организация выдержала та-
кую нагрузку благодаря тому, 
что руководство службы смог-
ло оперативно адаптировать 
систему работы к новым ус-
ловиям. 
— Мы перевели практически 
всех сотрудников на удаленку, 
созванивались с коллегами по 
видеосвязи, решали экстрен-
ные вопросы. Мне кажется, 
нам удалось успешно преодо-
леть все возникшие трудно-
сти, — сообщил Иннокентий 
Постников.
Чтобы обеспечить беспе-
ребойную работу по всем 

«фрон там», в штате службы 
психологической помощи 
трудятся 254 специалиста. 
На сайте организации 
www.msph.ru запущен кру-
глосуточный интернет-чат. 
Бесплатную помощь можно 
получить и по другим кана-
лам коммуникации, напри-
мер, по видеосвязи. Так что 
москвичи могут задать вопро-
сы и получить оперативную 
психологическую поддержку 
в любое время суток.
Кроме того, психологи начали 
проводить для москвичей ве-
бинары.
— Мы заметили, что одним 
из ведущих интересов у лю-
дей, находящихся на самоизо-
ляции, оказалась психология. 
Поэтому мы решили удовлет-
ворить эту потребность и за-
пустили большее количество 
вебинаров по актуальным те-
мам. Наши специалисты про-
водят по 2–3 занятия в день, 
свободных мест на них 
не остается, — сказал заме-
ститель директора Московс-
кой психологической службы 
помощи населению Иннокен-
тий Постников.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Вчера в столице открылся 
сезон летней речной навига-
ции. Старт был дан на четыре 
дня раньше запланирован-
ного срока, однако сотрудни-
ки ФГБУ «Канал имени Мос-
квы» сумели выполнить все 
необходимые работы.

Пандемия коронавируса внес-
ла свои коррективы в работу 
Канала имени Москвы. При 
организации был создан опе-
ративный штаб по контролю 
за распространением инфек-
ции. Часть сотрудников, непо-
средственно не связанных 
с обслуживанием судов, ги-
дротехнических сооружений 
и водных путей, перевели на 
удаленный режим работы. 
Коллективу даны рекоменда-
ции по ограничению передви-
жения персонала и введен за-
прет на доступ любых посети-
телей как в административ-
ные здания, так и на все объ-
екты Канала. Каждый день 
всем сотрудникам, приходя-
щим на работу, измеряют тем-
пературу тела.  А на производ-
ственных и административ-
ных площадях организована 
обработка помещений специ-
альным дезинфицирующим 
средством
— Несмотря на сложную ситу-
ацию с распространением ко-
ронавируса в стране, наши 
службы работают в штатном 
режиме. ФГБУ «Канал имени 
Москвы» обеспечил исполне-
ние решений Росморречфло-
та по открытию навигации 
на всех участках Московского 
бассейна и необходимую без-
опасность судоходства в не-
простых условиях реализации 
комплекса мер противоэпиде-
мической безопасности, — го-
ворит исполняющий обязан-
ности руководителя ФГБУ 
«Канал имени Москвы» Ан-
дрей Андросов. — В межнави-
гационный период мы подго-
товили наш технический 
флот, который обслужил вну-
тренние водные пути, а также 
навигационную обстановку.
К новому навигационному се-
зону сотрудники Канала име-
ни Москвы начали готовиться 
еще зимой, когда акватории 

были частично скованы 
льдом. Сезонный перерыв 
в судоходстве традиционно 
используется для текущего ре-
монта знаков и светосигналь-
ного оборудования. Непо-
средственно перед началом 
судоходного периода всем фи-
лиалам организации предсто-
яло повторно проверить со-
стояние всех буев и знаков, 
провести их дефектацию и ре-
монт в случае неисправно-
стей, по мере необходимости 
заново окрасить, заменить ак-
кумуляторные батареи пита-
ния. Особой проверке и ре-
монту подверглись якорные 
цепи и металлические крепле-
ния, удерживающие каждый 
навигационный буй на воде.
За несколько дней до откры-
тия навигации техническая 
флотилия в составе трех де-
сятков специализированных 
кораблей вышла на фарвате-
ры Москвы. Для сотрудников 
это была нелегкая работа: на-
вигационный буй со свето-
вым оборудованием и систе-
мой крепежа, включающей 
якорное устройство, может 
весить от 200 до 700 кг. Тем не 
менее за одну смену путейцы 
устанавливали до 40 знаков 
навигационной обстановки. 
Так как в границах Москвы 
пришлось обслужить почти 
73 километра водных путей, 
разместив в воде в общей 
сложности 70 плавучих зна-
ков, «малому флоту большой 
реки» потребовалось всего 

две смены, чтобы завершить 
свое дело.
Несмотря на то что летняя на-
вигация открыта, срок начала 
пассажирских перевозок пока 
под вопросом.
— Пассажирский флот пока 
ждет, — рассказал президент 
Московской ассоциации су-
довладельцев пассажирского 
флота Кирилл Евдокимов. — 
Его ограничивает в действиях 
необходимость карантинных 
мер в связи со злосчастным 
вирусом. Ориентировочно во-
прос о начале пассажирских 
перевозок на столичных водо-
емах будет решаться 1 мая, 
возможен перенос начала на-
вигации и на более поздние 
сроки, ведь для нас безопас-
ность пассажиров важнее лю-
бой выгоды.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Психологи теперь дежурят 
круглосуточно

Летний судоходный сезон 
стартовал досрочно

Обитатели столичных парков получают 
должную заботу
Во время действия особых 
мер городские скверы и пар-
ки закрылись для посетите-
лей, и жители столицы пока 
не могут подкармливать 
их обитателей. Читате-
ли «ВМ» попросили узнать, 
как сотрудники парков уха-
живают за животными и рас-
тениями в отсутствие гостей. 

К руководству парков все 
чаще обращаются с вопроса-
ми о судьбе обитателей зеле-
ных территорий: москвичи 
опасаются, что животные нач-
нут голодать. Однако причин 
для беспокойства нет, утверж-
дает Осип Тунинский, дирек-
тор природно-исторического 
парка «Кузьминки-Люблино».
— Подкармливать белок 
и других обитателей зон отды-
ха нужно только зимой. В те-
плое время года они способны 
сами найти себе пропитание. 
Если постоянно давать еду жи-
вотным, то они перестают ос-
ваивать новые территории, их 
рефлексы притупляются, — 
рассказал директор парка. 
По его словам, режим повы-
шенной готовности пошел 
на пользу обитателям парка.
— С апреля начинается пери-
од гнездования, и в это время 
наши сотрудники перестают 
пилить и кронировать дере-

вья, чтобы не мешать птицам. 
А в этом году, в связи с самои-
золяцией, раздражающих 
факторов стало еще мень-
ше, — рассказал директор 
парка. 
Во время действия режима по-
вышенной готовности сотруд-
ники охраны парков следят, 
чтобы на природную террито-
рию никто не заходил, а дру-
гие работники обеспечивают 
чистоту зеленых зон.

— Готовиться к летнему сезо-
ну стало значительно удоб-
нее. Сотрудники ремонтиро-
вали и красили объекты, са-
жали цветники, кронировали 
деревья. С 11 апреля все рабо-
ты по благоустройству прио-
становлены по указу мэра 
Мос квы, но в каждом парке 
остались люди, которые сле-
дят за порядком. Это нужно 
для того, чтобы после эпиде-
мии коронавируса горожане 

снова начали гулять в чистой 
зоне отдыха, — прокомменти-
ровал директор парка «Яуза» 
Александр Сапронов.
Пока парки закрыты для посе-
щения, их сотрудники обща-
ются с жителями столицы 
в режиме онлайн, проводят 
образовательные лекции 
и творческие мастер-классы 
в социальных сетях.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

16 апреля 13:20 Капитан теплохода «Путейский» 
Константин Карпачев (слева) и моторист-рулевой Евгений 
Кондрашов обновляют надписи на спасательном круге 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
ПРОСВЕЩЕНИЯ И УЧЕТА ЖИВОТНЫХ 
ГБУ МОСПРИРОДА

Время самоизоляции идет 
на пользу местной фауне, по-
тому что в парках нет людей, 
шума, а главное — нет до-
машних животных, которые 
представляли самую большую 
угрозу для птиц и зверей.
Отметим, что диким животным 
нужна подкормка только зи-
мой при минусовой темпера-
туре. Сейчас обитателям пар-
ков достаточно еды в их есте-
ственной среде обитания. 
В теплое время года такой 
подкорм не только вреден жи-
вотным, но и загрязняет окру-
жающую среду, водоемы, 
привлекает грызунов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сотрудники 
Департамента 
по де лам граж-
данской оборо-
ны, чрезвычай-
ным ситуациям 
и пожарной 
безопасности 
помогают бо-
роться с распро-
странением ко-
ронавирусной 
инфекции.

безопасность

Столичные соцработни-
ки выполнили более 
180 тысяч заявок жите-
лей, которые соблюдают 
режим самоизоляции. 
Всего задействовано 
более 10 тысяч спе-
циалистов и 1200 во-
лонтеров на базе цен-
тра «Моя карьера».

Городские службы про-
должают доставлять 
уголь и дрова на дачи 
пожилых москвичей. 
Выполнено более 
4 тысяч заявок.

Центр социальной адап-
тации имени Глинки 
продолжает помогать 
бездомным не только 
продуктами питания, 
но и готов принять 
их на социальную адап-
тацию. На эти цели в уч-
реждении создано 
1084 места.

За первую декаду апре-
ля в работе с граждана-
ми задействовали бо-
лее 9 тысяч народных 
дружинников. Совмест-
ными с полицией усили-
ями они выявили свы-
ше 1800 фактов нару-
шения режима само-
изоляции.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

НИНА ПЕТРОЧЕНКО
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОЙ СЛУЖБЫ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ 
НАСЕЛЕНИЮ

С момента введения в Москве 
всеобщего режима самоизо-
ляции количество кризисных 
звонков, связанных с суици-
дом, насилием и острым го-
рем, не увеличилось. Психо-
логи нашей службы вовремя 
оказывают помощь всем, 
кто в ней нуждается. За кон-
сультацией можно обратиться 
по телефону 051.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Контролировать состоя-
ние московского судоход-
ного канала теперь могут 
без нарушения самоизо-
ляции: зимой в скважинах 
были установлены авто-
матические измеритель-
ные приборы, которые по-
зволят круглосуточно на-
блюдать за состоянием 
канала. Сейчас система 
на тестировании.

кстати

Специалисты 
встретили 
более 40 тысяч 
человек с рейсов 
из-за рубежа

17 апреля 10:02 Старший государственный инспектор ГПБУ 
«Мосприрода» Максим Польский проверяет вольер для белок
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Первыми подорожают 
овощи и фрукты

С начала карантина продажи 
водки в натуральном выраже-
нии увеличились на 31 про-
цент. А в сравнении со средне-
годовым значением темп ро-
ста продаж сорокаградусной 
ускорился втрое. Таковы дан-
ные исследования рынка, ко-
торый провела компания 
Nielsen. Продажи пива вырос-
ли на 25 процентов, но темп 
прироста по сравнению с про-
шлым годом также утроился. 
Продажи виски выросли 
на 47 процентов, прирост уско-
рился в 2,5 раза. Продажи 
игристых вин приросли толь-
ко на пять процентов. Похоже, 
что шампанским москвичи ка-
рантин все же не отмечают.
— Резкий рост продаж круп, 
соли, сахара, муки и консер-
вов у нас пришелся на вторую 
половину марта, — рассказы-
вает руководитель службы 
внешних коммуникаций од-
ной из крупных торговых се-
тей Мария Уткина. — Понять 
людей можно: они не знали, 
будут ли вообще пускать в ма-
газины, и делали запасы. Сей-
час никакого ажиотажа нет. 
В корзине — хлеб, молочка, 
охлажденное мясо, овощи. 
Люди из-за карантина стали 
ходить в магазины чаще. 
А еще они чаще покупают все-
возможные десерты — пото-
му что хочется порадовать 
и себя, и детей. Ведь все дома!
По данным Роспотребнадзо-
ра, после введения режима са-
моизоляции наша страна 
в 12(!) раз увеличила ввоз им-
биря и в два раза — чеснока. 
Причина — резкий спрос на 
эти продукты.
— Это искусственно создан-
ная ситуация. Производители 

стали распространять слухи, 
что некоторые продукты яко-
бы способны защитить от ко-
ронавируса, — рассказывает 
директор ФГБУН «ФИЦ пита-

ния и биотехнологии», доктор 
медицинских наук Дмитрий 
Никитюк. — Все это, конечно, 
чистый маркетинг и не имеет 
никакого отношения к дей-
ствительности.
Сейчас чеснок свежего уро-
жая стоит уже 800–900 ру-
блей, а имбирь — 3 до 4 тысяч 
за кило. Причем покупателей 
не смущает, что большая 
часть (до 80 процентов) по-
ставок ведется из Китая, где 

до сих пор еще не справились 
с пандемией.
— Продуктовый ретейл сей-
час переживает настоящий 
бум, потому что лишился 

сразу нескольких 
конкурентов, — 
считает кандидат 
э к о н о м и ч е с к и х  
наук, преподава-
тель МГУ Виктор 
Куд рявцев. — По-
скольку все бары 
и рестораны за-
крыты, люди пош-
ли за спиртным 
в магазины. А за-
крытие кафе 
и фаст фудов, кото-
рые сейчас работа-

ют только навынос, автома-
тически увеличивает спрос 
еще и на продукты. При этом 
ждать, что цены снизятся, 
было бы, конечно, крайне 
наивно. Цены в ближайшее 
время станут расти.
По мнению эксперта, первая 
и главная причина — рост 
курса доллара. Практически 
все фрукты и овощи, которые 
сейчас есть на прилавках, —
импортные. И все покупается 

за валюту, а значит, будет до-
рожать. Вторая причина ро-
ста цен — продолжающийся 
карантин, а значит, более вы-
сокий, чем обычно, спрос 
на продукты в магазинах. 
И третья причина, как ни 
странно, рост доходов некото-
рых социальных групп.
— Обратите внимание — 
с 1 апреля социальные пенсии 
выросли более чем на шесть 
процентов. Плюс в Москве, на-
пример, людям старше 65 лет 
выплатили по две тысячи ру-
блей как компенсацию за са-
моизоляцию. Казалось бы — 
мелочь, но в совокупности это 
миллиарды, и большая их 
часть, конечно, уйдет на по-
купку продуктов. Плюс скоро 
очень существенно добавят 
врачам — по указу Путина. 
И большая часть этих средств 
тоже уйдет торговцам продук-
тами. Так что платежеспособ-
ный спрос будет довольно вы-
соким, а с ним вырастут 
и цены, — считает Кудряв-
цев. — Думаю, по итогам года 
мы получим средний рост 
не менее 10 процентов. Но он, 
к сожалению, объективен. 

3 апреля 2020 года. Работа оптово-розничного продовольственного центра «Фуд Сити» в Москве во время пандемии коронавируса. 
Рабочие трудятся в масках и одноразовых перчатках — таковы требования к гигиене

Пандемия коро-
навируса скор-
ректировала 
продуктовую 
корзину населе-
ния. Как в даль-
нейшем будет 
меняться при-
вычный продук-
товый набор? 
Прогноз дают 
эксперты.

Больше всего востребованы инженеры и айтишники

ИГОРЬ БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ МАРКЕТОЛОГОВ

«Гречневая истерика» закон-
чилась, но ей на смену пришла 
истерика алкогольная. Прода-
жи спиртного сейчас такие же, 
как в последние дни перед Но-
вым годом. Причин тому две. 
Первая — выходные. 
Мы не какие-нибудь трудого-
лики, мы в выходные отдыха-
ем. А отдых у многих, к сожа-
лению, связан с алкоголем. 
Вторая причина — люди сни-
мают стресс. Потому что с од-
ной стороны коронавирус, 
а с другой — не очень понят-
ные перспективы. Вот люди 
и «переживают». Что касается 
ближайших перспектив, то, по-
дозреваю, скоро упадут прода-
жи всевозможных ЗОЖ-
продуктов. Дело в том, что они 
дороже обычных, а тратить 
лишние деньги — в том числе 
и на продукты — люди вряд ли 
будут расположены. 
Так что вернемся к привычному 
«советскому» меню, ничего 
страшного!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Когда восстановится 
спрос на гостиницы
Гостиничный рынок 
России начнет восста-
навливаться от послед-
ствий пандемии корона-
вируса во второй поло-
вине 2020 года. Однако, 
как следует из ежене-
дельного аналитическо-
го отчета, подготовлен-
ного компанией 
Cushman & Wakefield, 
для полного восстанов-
ления отрасли понадо-
бится от трех до пяти 
лет. При этом основным 
драйвером возобновле-
ния активности будет 
служить внутренний 
спрос. 
■
Магазины косметики 
нашли выход
Парфюмерные и косме-
тические сети наметили 
выход из сложившегося 
кризиса, заявила испол-
нительный директор 
Российской парфюмер-
но-косметической ассо-
циации Александра 
Скоробогатова.
— Выходить из ситуа-
ции будут за счет сокра-
щения розничных точек 
и сотрудников, а также 
прекращения сотрудни-
чества с частью произво-
дителей и поставщи-
ков, — отметила она.
■
Гречки станет больше
Площади посевов 
под гречиху в предстоя-
щем сельскохозяй-
ственном году будут уве-
личены на 50–70 тысяч 
га для удовлетворения 
спроса российских поку-
пателей. Об этом заявил 
первый замминистра 
сельского хозяйства РФ 
Джамбулат Хатуов.
— Сейчас у нас есть запа-
сы в 300 тысяч тонн греч-
ки. Их хватит до следую-
щего урожая, — заверил 
Хатуов.

Красиво и богато 
живем: продажи 
виски во время 
эпидемии выросли 
на 47 процентов

продовольствие

прогнозы

Вчера президент Российского зернового союза Аркадий Злочевский заявил о том, что дефицита гречки в стране не может быть «в принципе». А что с остальными 
товарами? На странице «Тенденции и прогнозы» эксперты «ВМ» оценили, как в ближайшей перспективе будут меняться ценники в продуктовых магазинах, 
что произойдет с ценами на бензин и дизельное топливо. Также мы узнали о развитии ситуации на рынке труда и что ждет столичную фитнес-индустрию.

тенденции
500 13 25 11

процентов может достигать 
торговая наценка на овощи 
в продуктовых сетях. 
Об этом заявил президент 
ассоциации «Теплицы Рос-
сии» Алексей Ситников.

процентов составило с начала 
года снижение спроса на сахар. 
Таковы данные Союзроссахара. 
За последний год цены на сахар 
в России снизились в среднем 
на 21 процент.

процентов составил рост цен 
на табачные изделия в России 
за последний год. Об этом со-
общает Росстат. Главной при-
чиной повышения цен стал 
прошлогодний рост НДС.

процентов составил рост 
продаж вторичного жилья 
в Москве в марте этого года 
по сравнению с мартом 
прошлого. Было заключено 
почти 15 тысяч сделок.

Что станет 
с ценами на бензин

Российский топливный рынок может 
вернуться в 1990-е, начав импорт бен-
зина из-за рубежа. Сейчас, как это 
ни парадоксально, бензин в Европе 
намного дешевле, чем в России, из-за 
упавших цен на нефть. В то же время 
российские нефтекомпании не могут 
снизить цену внутри страны, так как 
выплачивают в бюджет отчисления по 
демпферу.

Напомню, демпфер в экономике — это своего рода глуши-
тель колебаний цен. В России его используют, чтобы сгла-
живать влияние скачков цены на нефть на стоимость то-
плива. При высоких ценах на нефть бюджет компенсиро-
вал нефтяникам потери от продажи топлива внутри стра-
ны по сравнению с экспортом. А при низких ценах — та-
ких, как сейчас, наоборот, нефтяники сами платят в бюд-
жет. Что в итоге получается? Да, цены на нефть формально 
низкие. Но нефтяники несут весьма существенные из-
держки, а значит, конечный продукт — топливо — все рав-
но дорогое. Станет ли оно в ближайшее 
время дешевле? Лично я сильно сомне-
ваюсь. Дело в том, что для этого при-
дется пересматривать демпферный ме-
ханизм. И делать это можно только че-
рез Госдуму. Конечно, бывают случаи, 
когда законы через Госдуму проходят 
моментально. Но сейчас — не та ситуа-
ция. Дело в том, что демпферный меха-
низм — один из вполне реальных ис-
точников пополнения бюджета, кото-
рых в текущей экономической ситуа-
ции, к сожалению, очень немного. От-
казываться от дополнительных выплат 
нефтяников правительство, конечно, 
не захочет — не те сейчас времена, что-
бы терять хоть какие-то поступления. Чтобы избежать за-
воза топлива из-за рубежа, возможно, будут введены за-
градительные пошлины на его импорт.
Для игроков топливного рынка ситуация сейчас тяжелая. 
Падение спроса составляет от 20 до 70 процентов — в зави-
симости от региона. В Москве, несмотря на карантин, па-
дение относительно невелико — около 20 процентов. Все-
таки столица продолжает оставаться центром деловой ак-
тивности. Поскольку город не закрыт, а впереди — дачный 
сезон, то скоро спрос на топливо вырастет. Уже в мае, как 
показывает практика, в среднем на 15 процентов. А сни-
жать цены при растущем спросе, конечно, никто не станет. 
К тому же по большому счету у игроков рынка просто нет 
возможности сделать цены меньше. Сегодня большая 
часть цены литра топлива топлива — это акцизы и налоги. 
Государство от акцизов и налогов точно не откажется — 
не для того их вводили. Так что в лучшем случае цены 
на бензин и дизтопливо останутся прежними.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Фитнес-клубам придется 
бороться за каждого клиента
В Москве с начала карантина 
продажи домашнего спор-
тивного инвентаря выросли 
на 33 процента. Об этом сооб-
щил крупнейший оператор 
фискальных данных 
ИТ-компания «Платформа 
ОФД».

Средний чек в категории спор-
тивных товаров вырос 
до 6,9 тысячи рублей. Управля-
ющий делами крупнейшей 
сети магазинов спортивных 
товаров в России Сергей Аги-
балов заявил, что у покупате-
лей повысился интерес к тре-
нажерам, лентам, резинкам 
и мячикам — всем товарам, 
с которыми можно заниматься 
спортом в домашних условиях. 
— Этот всплеск спроса начался 
сразу, как только закрылись 
фитнес-клубы, и мы стараемся 
поддерживать необходимый 
ассортимент, — уточнил Аги-
балов.
На крупной торговой площад-
ке больше всего вырос интерес 
к утяжелителям (+79 процен-
тов), эспандерам (+70 про-
центов) и степперам (+47 про-
центов). На WildBerries наи-
большим интересом пользова-
лись массажные ролики — 
сумма заказов выросла 
на 206 процентов, спортивные 
скамьи (+200 процентов), 
гири (+141 процент), ролики 
для пресса (+98 процентов) 
и гантели (+82 процента).
Член международной ассоциа-
ции спортивных наук, персо-
нальный фитнес-тренер Рус-
лан Халилов пояснил:
— Большинство тех, кто регу-
лярно занимался фитнесом, не 
могут просто так вот взять 
и бросить, потому что физиче-
ские упражнения уже встрои-
лись в их физиологию. Без на-

грузки им физически плохо, — 
пояснил эксперт. — Второй 
важный момент: люди не хо-
тят лишаться спортивной фор-
мы, которой они добивались 
с такими морально-волевыми 
и физическими усилиями, 
плюс вложили немало денег.
Как пояснил Руслан, практиче-
ски все фитнес-центры «замо-
розили» карты своих клиен-
тов. Причем даже тем, кто по-
купал карты по максимальной 
скидке, без возможности «за-
морозки». 
— После окончания каранти-
на, я думаю, развернется борь-
ба буквально за каждого посе-
тителя, — считает эксперт. — 
Совершенно очевидно, что из-
за кризиса в экономике доходы 
большей части клиентов упа-
дут, люди будут думать, на чем 
сэкономить, от чего отказать-

ся. Для меня очевидно, что 
на здоровье экономить нельзя: 
будет здоровье, будут и деньги. 
Но это не все понимают.
Как пояснил Халилов, боль-
шинство опытных фитнес-тре-
неров сейчас перешло на он-
лайн-тренировки.
— Цены — те же: от 1500 
до 2000 тысяч рублей в час. 
Но клиентов, если честно, поу-
бавилось, — пояснил эксперт.
По словам Халилова, одна 
из главных причин — скром-
ные жилищные условия.
— Американцы, например, по-
страдали меньше. У многих 
в домах — гаражи, они перета-
щили туда «железо», скамьи 
для жима, силовые рамы и спо-
койно занимаются. У нас же 
в квартирах, к сожалению, ме-
ста куда меньше, — пояснил 
эксперт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

Сервис по поиску работы 
«Работа.ру» проанализиро-
вал более 29 тысяч вакансий 
и 724 тысячи откликов, сде-
ланных за два последних ме-
сяца.

«Несмотря на общее снижение 
активности на рынке труда, 
многие специалисты в теку-
щей ситуации стали еще более 
востребованы. По данным «Ра-
бота.ру», больше всего вырос 
спрос со стороны работодате-
лей на курьеров (+20 процен-
тов процентов вакансий) и во-
дителей (+9 процентов вакан-
сий)», — сказано в результатах 
исследования.
В число самых популярных ва-
кансий также вошли охранни-
ки, продавцы-кассиры, грузчи-
ки, комплектовщики, повара, 
менеджеры по продажам 
и операторы.
Эксперты отмечают, что среди 
соискателей больше всего вы-
рос спрос на профессии курье-
ров (+29 процентов откликов) 
и грузчиков (+6 процентов от-
кликов).
— Не надо думать, что если нас 
уволят, что всегда можно 
устроиться водителями или 
курьерами, — считает прези-

дент портала «Суперджоб» 
Алексей Захаров. — Начнем 
с водителей. Да, спрос на них 
сначала серьезно вырос. 
Но сейчас он очень низкий. До-
ходы таксистов, например, 
упали в среднем на 70 процен-
тов по сравнению с докаран-
тинными временами. Во-
первых, резко снизилась дело-
вая активность — стало про-
сто некуда ездить. Во-вторых, 
публика, в принципе, сидит 
по домам, потому что все ме-
ста массового скопления лю-
дей закрыты.
Что касается спроса на курье-
ров, то он был вызван желани-
ем ресторанов выжить.
— Все, закрывшись, схвати-
лись за головы и решили пред-
лагать блюда дистанционно. 
Но кому их предлагать? Боль-
шинство клиентов рестора-
нов — это клерки из ближай-
ших офисов или просто обе-
спеченные люди, которые лю-
бят вкусно, в хорошей атмос-
фере, поесть, — рассуждает 
Алексей Захаров. — Клерки 
сидят в квартирах и уж точно 
не будут заказывать привыч-
ный бизнес-ланч из ресторана, 
рядом с которым работают. 
А обеспеченные люди отбыли 

в свои загородные дома. 
И у них там есть кому гото-
вить. Так что у ресторанов все, 
мягко говоря, не очень хоро-
шо, и курьеры им нужны все 
меньше. Хотя в общем и це-
лом, конечно, спрос на такую 
работу вырос, поскольку до-
ставлять можно не только блю-
да, но и вообще все что угодно.
Тем не менее, как считает экс-
перт, говорить о развитии 
рынка труда сейчас, увы, вооб-
ще не приходится.
— Пока более-менее ясные 
перспективы только у бюджет-
ников, — уверен Захаров. — 
Их вряд ли будут сокращать 
или срезать зарплаты. Во всех 
остальных сферах перспекти-
вы работников довольно ту-
манны. И речь не только о ма-
лом бизнесе. Авиакомпании, 
например, или туроперато-
ры — это бизнес крупный, 
но у него тоже проблемы. 
Доктор экономических наук, 
проректор Академии труда 
и социальных отношений Вла-
димир Рожков считает:
— Пока хорошие перспективы 
только у тех, кто работает 
в продуктовом ретейле и в со-
товых компаниях. Две эти сфе-
ры как минимум не «просе-

ли», — пояснил эксперт. — Со-
вершенно точно, что чем даль-
ше, тем больше будут востре-
бованы IT-специалисты. Я по-
дозреваю, что очень скоро 
многие компании переведут 
немалую часть работников 
на удаленный режим труда — 
чтобы максимально снизить 
расходы. И кому-то, конечно, 
придется следить, чтобы все 
успешно на удаленке работа-
ло. Так что у IT-инженеров все 
будет хорошо.
Политолог Анатолий Вассер-
ман уточняет:
— Число людей, перекладыва-
ющих в офисах бумажки, рез-
ко уменьшится, — убежден 
эксперт. — Зато, я уверен, 
в Москве будут развиваться 
технополисы и вообще произ-
водственная сфера. Будут нуж-
ны люди, умеющие работать 
руками и организовывать про-
изводство. В каком-то смысле 
мы вернемся во времена СССР, 
но это скорее хорошо, потому 
что наша экономика станет 
емкой и самостоятельной. Все 
развитые страны сейчас идут 
по этому пути. 

Как меняется рынок 
труда в сравнении 
с январем 2020

По данным Мосгорстата

РОСТ ВАКАНСИЙ, %

УМЕНЬШЕНИЕ ВАКАНСИЙ, %

ITЛогистикаПродукто-
вый ретейл

14
31 22

0

0

40

100

Красота 
и фитнесТуризм

Гостиницы 
и рестораны

90
67

80

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

22 марта 2020 года. Москвич Степан Левин в фитнес-центре 
незадолго до его закрытия
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в ближайшем магазине продукты или лекар-
ства и привезти вам домой. Пишите. Звоните. 
Цены небольшие».
Цены?! Чат буквально взорвался. Часа два бук-
вально зачитывалась гневными репликами со-
седей о негодяях, пытающихся нажиться, вос-
пользовавшись сложившейся ситуацией. Поки-
пели, успокоились… И вынесли вердикт: 
мы сами продукты и лекарства купим. Устано-
вили очередность, договорились с мужчинами, 
готовыми принести продукты из магазина. Кто-
то вызвался собирать заказы у тех, кто сам в ма-
газин сходить сейчас не может. Оказалось, по-
требность такая есть у многих: одним ребенка 
не с кем оставить, другие приболели. Так по 
очереди и ходим. А продукты оставляем под 
дверью. Правда, стучать приходится. Звонки 
действительно есть не у всех. 

Смена тем и интонаций

Поболтать в самых разных социальных сетях — 
дело для многих привычное. Но у соседей сегод-
ня тем для разговоров, понятно, прибавилось. 
Всем же хочется узнать, что у них возле дома, 
в районе происходит. Информационный голод 
общению очень, надо сказать, способствует. 
И то, до чего раньше, казалось бы, не было ни-
какого дела, теперь волнует, заставляет забо-
титься и переживать о других, причем совер-
шенно незнакомых людях.
«Хочу обратить внимание, что в дом 185/19 по 
Волгоградскому проспекту три раза за послед-
ние шесть дней завозились стройматериалы 
(машина была полностью загружена). В доме 
проживает много пожилых людей, у многих 
хронические заболевания. В условиях самоизо-
ляции запахи материалов для ремонта могут 
спровоцировать обострение заболеваний ды-
хательной системы», — пишет одна из житель-
ниц. Реакция, кстати, на этот пост оказалась со-
всем неожиданной. Еще не успели гневные от-
клики появиться, как некий Максим поспешил 
успокоить, что все учел и обещает не досаждать 
соседям.
Бдительность проявляет и жительница Войков-
ского района: «Дорогие соседи! Находясь в са-
моизоляции, «гуляю», глядя в окно, и невольно 
смотрю на фасады домов напротив. Интерес-
ное наблюдение: практически никто из жите-
лей не открывает окна, не проветривает. Я лю-
блю свежий воздух, и мне тяжело сидеть вза-
перти, поэтому постоянно открываю окна на-
стежь, и «гуляю», одевшись потеплее. А в дру-
гих домах окна постоянно плотно закрыты. Мо-
жет, я что-то не знаю и сейчас свежий воздух 
вреден? Не сидите в духоте!»
Казалось бы, ерунда. Но приятно же — волнует-
ся человек. 
А Юлия М., напротив, озадаченно сообщает, что 
на площадке во дворе дома № 9 на Ферганской 
улице по вечерам очень много детей: «Люди! 
Возьмитесь за ум, прекратите рисковать здоро-
вьем своих малышей!» — пишет она. И тоже 
права. Дай бог, хоть кто-то, да прислушается. 
— Наладить контакт и общение с соседями се-
годня крайне необходимо, — считает психолог 
Людмила Федотова. — Друг к другу мы сейчас 
готовы прислушиваться в большей степени, чем 
к экспертам, специалистам. Личный опыт всег-
да убедительнее. Но я хотела бы обратить вни-
мание еще на одну очень серьезную проблему. 
У очень многих горожан пожилые родственни-
ки проживают в другом конце Москвы. Доехать 
до тех, о ком они заботились, сейчас из-за вве-
денных правил самоизоляции проблематично. 
А ведь не все пользуются услугами социальных 
работников: одни сами справлялись, другим по-
могали их взрослые дети. А если просто кто-то 
живет один, но заболел? Это может быть и моло-
дой человек. Как быть в таком случае? Волонте-
ров на всех не хватит, да и далеко не все доверя-
ют совсем посторонним людям, которых рань-
ше и в глаза не видели. И здесь опять-таки одна 
надежда — на соседей. Очень важно постарать-
ся наладить контакт с теми, кто проживает ря-
дом с вашим родственником, оставшимся для 
вас вне досягаемости. Такому общению тоже 
придется научиться. Не просто болтать в соци-
альных сетях, а дистанционно налаживать свя-
зи, контакты. Все это сейчас дорогого стоит. 
Очень важно сделать так, чтобы одинокие люди, 
особенно пожилые, не чувствовали себя бро-
шенными и забытыми в четырех стенах. 
…Простое приветствие «Здравствуйте, сосе-
ди!» приобрело в эти неспокойные дни особый 
смысл. Мы желаем здоровья людям не слишком 
знакомым, удивляемся, получая отклик в ответ. 
И сосед оказывается близким человеком, гото-
вым прийти на выручку, поддержать, а когда 
надо — урезонить и успокоить. И это та нор-
мальность, которую очень хочется сохранить 
до тех времен, когда мы вновь вернемся к беше-
ному ритму мегаполиса.

— Решила отнести соседке книжки для ее ма-
лышей, — рассказывает москвичка Татьяна 
Рогова.— Свои, говорит, уже все прочли. У нас 
та же история, вот мы и договорились поме-
няться. На улицу я стараюсь не выходить, 
дома засиделась, поэтому со своего десятого 
этажа к ней на третий решила спуститься пеш-
ком. Пока шла по лестнице, заметила: в поло-
вину квартир захочешь — не дозвонишься! 
Ну,  действительно, домофоны же есть! Знако-
мые, друзья, тебе по мобильному набрать мо-
гут. А соседи вроде как и не нужны совсем. 
Тоже ведь примета из жизни мегаполиса, от ко-
торой, вероятно, многие после снятия каран-
тина будут избавляться. Мне кажется, раз уж 
мы начали общаться, вряд ли и потом пере-
станем. 
А сегодня горожане удивляют разнообразием 
новых способов контактов и взаимопомощи. 
На улице Толбухина молодые мамы с утра при-
глашают друг друга погулять с детьми. Нет, не 
во двор, там лучше вместе не собираться. 
Но вышли из положения! Созваниваются, спи-
сываются с соседками и… одновременно выхо-
дят с малышней на балконы и лоджии.
— Детишек одели потеплее, совсем маленьких 
в коляски положили, кто постарше — игрушка-
ми вооружили, — рассказывает Дарья Тишина. 
— Ребята друг друга видят: мы с моей соседкой 
живем на одном и том же этаже, только в раз-
ных подъездах. Балконы рядом. Помахали ру-
ками, пошумели. Хоть какие-то, но общение 
и прогулка. 
Придумали москвичи и способы бесконтакт-
ной помощи тем, кто в ней нуждается. 

и чаще. Нарушителям до мусоропровода или 
помойки во дворе добежать то ли лень, то ли бо-
язно. Вот и летят огрызки, пустые бутылки 
и прочий хлам прямо из окон, на едва зазеле-
невшие кустарники и молодую траву. Так что 
подсказок, как с этим злом бороться, Анна полу-
чила немало: позвонить в полицию, разместить 
на подъездной двери угрожающее объявление 
с напоминанием статей 8.1 и 8.41 об админи-
стративных нарушениях… А Наталья С., про-
живающая на улице Красный Казанец, решила 
поделиться личным опытом: «У нас таких мно-
го было, — пишет она. — Вычислили квартиры, 
из которых прилетало, отнесли им их мусор под 
порог, позвонили в дверь и сказали: «Принесли 
вам то, что вы уронили. Теперь мимо моих окон 
ничего не летает».
Так что, кто пока не знает, как решить подоб-
ную проблему, — возьмите на заметку. В Ту-
шинском районе, говорят, жители одного из до-
мов по очереди, как положено, соблюдая дис-
танцию, выходят во двор, чтобы отследить, из 
каких окон выбрасывают мусор. 
«Два в одном, — пишет Сергей Карпов. — И воз-
духом подышали в ста метрах от подъезда, и об-
щественный контроль осуществили». 
— Хорошие добрососедские отношения способ-
ствуют улучшению психологического состоя-
ния жильцов, — утверждает эксперт.— А общая 
задача, общее дело, естественно, приводят 
к объединению, укрепляют связи, налаживают 
общение. Тем, кто пренебрегает интересами 
большинства, волей-неволей приходится ме-
нять свое отношение к окружающим. 
Говорят, трудно быть хорошим соседом в пло-
хом соседстве. И, конечно, перевоспитать всех 
жильцов в доме вряд ли удастся. Однако, соглас-
но онлайн-опросам, на шум у соседей москвичи 
в последнее время стали жаловаться меньше. 
А вот историй о взаимопомощи в соцсетях и ча-
тах стало в разы больше, нежели прежде. 

Близкие люди

Интересно, что горожане подметили необыч-
ный феномен, на который раньше просто не об-
ращали внимания: у дверей многих квартир 
нет звонков. 

Пустой двор за окном. Качели, что раньше раз-
дражающе скрипели с утра до вечера, теперь за-
кручены — не присядешь, не покатаешься. Дет-
скую площадку исправно посещают лишь люди 
в белых балахонах, заменяющие сорванные ве-
тром оградительные ленты и обрызгивающие 
антисептиком горки да карусели. На всякий 
случай: вдруг кому придет в голову вывести на 
улицу затосковавшее в четырех стенах чадо. 
И привычного «Муся, ко мне!» уже не услы-
шишь. Собачники со своими питомцами гуля-
ют, конечно, но как-то очень тихо и незаметно, 
не собираясь в привычные шумные группы. 
И даже из пятнадцатой квартиры перестали 
раздаваться зубодробительные звуки дрели. 
Оказывается, всего этого не хватает. И, заметив 
идущего из магазина даже едва знакомого че-
ловека, хочется крикнуть: «Здравствуй, сосед!» 
Хотя бы просто для того, чтобы почувствовать: 
из твоего квартирного дома-крепости есть вы-
ход. Дверь, за которой есть с кем обсудить ново-
сти, попросить закончившиеся соль и спички… 
— Помните, «бородатый» анекдот? — объясняет 
социолог Илья Демин.— Мальчик не разговари-
вал с рождения, а однажды за обедом громко по-

просил дать ему соль. 
И когда его спросили, 
почему же он раньше 
молчал, ответил: «Так 
раньше не надо было, 
соль на столе всегда 
стояла». Так и мы сей-
час открываем в себе 
потребности, в кото-
рых раньше просто не 
было необходимости. 
В большом городе, при 
его бешеном ритме 
жизни, с родными-то 
людьми не всегда есть 
время пообщаться. 
Что уж говорить о со-
седях, которых мы 
и видим-то лишь мель-
ком. Эта особенность 
и заставила многих ду-
мать, что люди в мега-
полисах злые, равно-
душные, замкнутые. 
Между тем, по стати-
стике, как минимум 
три четверти граждан, 
проживающих в мно-
гоквартирных домах, 
знают своих ближай-
ших соседей. Правда, 
с хорошей и плохой 
стороны — приблизи-
тельно поровну. Само-
изоляция этот своео-

бразный баланс, думаю, нарушит. В какую сто-
рону, покажет время. 

Снизить градус гнева

Научных исследований о разобщенности мо-
сквичей проведено немало, да и о соседских во-
йнах многие знают не понаслышке. Некоторые 
ученые даже начали утверждать, что негатив-
ное отношение к соседу как врагу берет свои 
корни из каменного века, когда свою пещеру 
нужно было прежде всего защитить от чужого. 
Ремонтники, меломаны и курильщики— не-
приятное соседство века XXI. С ними ругались, 
вызывали полицию, обращались к участково-
му, а то и в суд, и до начала самоизоляции. 
— Все верно, — комментирует психолог Илья 
Суровцев. — Но выплеснуть раздражение 
и жить в постоянном, ежедневном конфлик-
те — не одно и то же. И когда ты волей-неволей 
вынужден длительное время сидеть дома, при-
ходится договариваться. Здесь срабатывают за-
щитные механизмы: когда и так трудно, многие 
предпочитают не усложнять себе жизнь. Это ка-
сается как самих беспокойных соседей, так и их 
потенциальных жертв. Не говоря уже о том, 
что, когда все жители в прямом смысле в сборе, 

призвать к ответственности и утихомирить на-
рушителей оказалось гораздо проще. 
Помимо сервиса «Электронный дом», в кото-
ром горожане уже привыкли обсуждать теку-
щие жилищно-коммунальные проблемы, в по-
следнее время ожили и домовые чаты много-
квартирных домов. Дистанционное общение, 
по мнению эксперта, помогает снизить градус 
гнева, если возникает конфликт, и найти вари-
ант решения проблемы. Не смогли сами, другие 
обязательно поделятся опытом.
Анна, жительница дома № 27 на Вешняковской 
улице, разместила на днях в районном чате та-
кое сообщение: «Почти каждое утро мимо мое-
го окна пролетает пакет с мусором, иногда завя-
занный, а иногда нет, периодически видим еще 
потоки вылитой воды… Какие советы, соседи?»
На подобную проблему, к слову, во время само-
изоляции москвичи стали жаловаться все чаще 

Вчера в Госдуме поддержали идею отрегулировать соседские споры на дачах, соответствующие поправки хотят внести в Гражданский кодекс. А столичные власти 
вновь и вновь призывают горожан быть внимательнее не только к родным и близким, но и к своим соседям. Равнодушию нет места там, где общая беда. 

Да и с проблемами вместе справиться легче. Простая истина, ставшая очевидной для многих только этой весной, подчиненной правилам самоизоляции.

Во время режима самоизоляции на помощь и поддержку соседей очень рассчитывают одинокие пожилые люди, родственники которых сейчас не имеют 
возможности навестить их, купить им необходимые продукты и проверить, все ли у них хорошо.

Жители мегаполиса стали внимательнее относиться к тем, кто живет с ними в одном доме

Здравствуйте, соседи

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва» 

По результатам опроса, проведенного 
на сайте стопкоронавирус.рф, каждый 
пятый россиянин на самоизоляции помо-
гает другим. Одни стали волонтерами, 
другие поддерживают соседей и друзей. 
А 20 процентов участников опроса отмети-
ли, что задумываются о том, чтобы начать 
оказывать посильную помощь нуждаю-
щимся в ней.

кстати

цифра

60
тысяч жите-
лей Москвы 
и других 
российских 
мегаполи-
сов зареги-
стрированы 
на портале 
sosedonline.
ru — одном 
из крупней-
ших онлайн-
сервисов 
соседских 
чатов.

«Дорогие соседи, почти в каждом подъезде на-
шего дома есть одинокие пожилые люди, мы 
можем помочь им вынести мусор, сходить в ап-
теку или магазин. Как вы на это смотрите?» — 
читаю призыв Валерия Гордеева на страничке 
жителей Восточного округа столицы. Удиви-
тельно — за несколько часов на это сообщение 
откликнулись больше ста человек! 
«Мы у себя в подъезде делаем так: если возле 
какой-то квартиры стоит мусор, это значит — 
за дверью пожилой человек, которому сейчас 
выходить на улицу проблематично, — пишет 
жительница района Вешняки Светлана М. — 
Если кто-то выходит из дома, то берет этот па-
кет и выносит. Все просто!»
А в районе Выхино-Жулебино соседи рассказа-
ли домочадцам о 87-летней Марии Петровне, 
которая раньше каждый день выходила на ули-
цу и подкармливала бездомных котов. Она 
очень переживала, что в связи с карантином не 
может этого делать. 
«Ничего страшного, покормим мы! Бабушке 
спокойно, коты сыты», — сообщает один из 
пользователей чата #лучшедома. И здесь же 
фотография — молодая женщина, в перчатках, 
в маске кормит на Жулебинском бульваре жи-
вотных. Споров тут, правда, возникло немало: 
одни шлют «респект и уважуху», другие, наобо-
рот, не довольны, что бездомных котов кто-то 
плодит. «Оставайтесь людьми!» — ставит точку 
в обсуждении Оксана П. 
Пенсионеры, кстати, тоже не отстают и стара-
ются хоть чем-то помочь борьбе с пандемией. 
— Утром я заметила бабушку, которая живет 
у нас в доме на первом этаже, — рассказывает 
жительница района Косино Ольга Васина. — 
Обычно она меня очень раздражала: постоянно 
смотрит в окно, как будто следит за всеми. 
А тут — вижу: после того как кто-нибудь войдет 
в подъезд, она выскакивает на улицу, протира-
ет кнопки домофона и дверные ручки каким-то 
антисептиком. Чувствует себя очень нужной. 
И это ведь хорошо!
Но есть и те, кто готов подзаработать на чужих 
проблемах. В нашем домовом чате недавно по-
явилось и такое объявление: «Доброго времени 
суток! Во время карантина готов предложить 
свои услуги. За вознаграждение могу купить 

Простое 
приветствие 
в режиме 
самоизоляции 
приобретает 
особый смысл

В столице запрещено шуметь в жилых до-
мах с 23:00 до 7:00, а также делать ре-
монт — с 19:00 до 9:00, с 13:00 до 15:00, 
по воскресеньям и праздничным дням. 
Наказание — предупреждение или адми-
нистративный штраф от 1 до 2 тысяч 
рублей.
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник центра по проведению спасательных операций особого риска «Лидер» МЧС России, который обрабатывает помещения 
Павелецкого вокзала дезинфицирующим средством. Он будто солдат, только что вышедший на поле боя, где его противник — COVID-19. Да и одет он не в форму 
цвета хаки, а в ярко-желтый защитный костюм и респиратор, полностью закрывающий лицо. А в руках у него не автомат Калашникова, а тяжелый пульверизатор. 
Именно так сейчас выглядят люди, которые сражаются за счастливое будущее всего человечества. Несмотря на огромный риск, они делают все, чтобы победить но-
вую инфекцию. Карта мира как бы символизирует готовность спасателей позаботиться не только о москвичах, но даже о жителях других стран. Так что можно быть 
уверенным: будущее мира в надежных руках. Будем надеяться, что уже совсем скоро всем, кто действует на передовой противоэпидеми ческого фронта, удастся 
одолеть коронавирус. А пока тщательно мойте руки и оставайтесь дома.

КАК ВЛАСТИ БОРЮТСЯ С ЭПИДЕМИЕЙ КОРОНАВИРУСА ➔ СТР. 2, 3

Россияне сняли уже 
около триллиона 
рублей наличными.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

Ничего удивительного я в этом 
не вижу. Из-за того, что ввели 
всеобщий режим самоизоля-
ции, люди начинают предпри-
нимать различные меры. На-
пример, некоторые сейчас 
пытаются купить недвижи-
мость, поскольку она может 
существенно подорожать в бу-
дущем. Значительная часть 
граждан снимает наличные, 
чтобы приобрести валюту, 
опасаясь дальнейшего паде-
ния курса рубля. Кроме того, 
есть и те, кто сидит дома и ста-
рается создавать какие-либо 
запасы на тот случай, если 
ситуация с коронавирусом 
продолжит ухудшаться или 
затянется на какое-то время. 
Многие действительно опа-
саются, что так оно и будет. 
Отмечу, что если люди массо-
во снимают деньги со счетов, 
то у банков снижается ресурс-
ная база. Но пока объем выда-
чи наличных не такой боль-
шой, как кажется. Отток 
средств из банков сейчас рав-
няется примерно двум про-
центам. Это не обвалит бан-
ковскую систему. Но все же 
небольшие проблемы могут 
возникнуть. В целом ситуа-
цию сейчас можно оценить 
как нормальную. Пока про-
блема еще не вышла на уро-
вень какого-то форс-мажора. 
Могу сказать, что тенденция 
достаточно неприятная, но 
в целом нам удается с ней 
справиться.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК
НИУ ВШЭ

Мотивация наших граждан 
вполне себя ясна. В первую 
очередь, на них влияют сред-
ства массовой информации. 
Многие СМИ абсолютно не-
правильно представили фак-
ты. В массы пошли спекуля-
тивные мнения, что все вкла-
ды будут облагаться налогом. 
Публика, которая считает, что 
государство у нас часто не 
очень корректно ведет себя по 
отношению к населению, про-
сто поверила в эту информа-
цию и не стала разбираться 
в теме. И никто не удосужился 
объяснить, что речь идет толь-
ко о процентах с определенно-
го вида вкладов. Это и стало 
одной из причин, почему 
люди решили вернуться к ста-
рым советским привычкам, 
когда деньги предпочитали 
хранить дома, под подушкой. 
Все это совпало с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции, когда гражданам ре-
ально потребовались деньги. 
В таком положении дел, ко-
нечно, есть свои плюсы, на-
пример для поставщиков то-
варов. Деньги стимулируют 
объемы потребления. Но 
с другой стороны, уменьшает-
ся количество ресурсов, кото-
рыми может воспользоваться 
наше население в случае, если 
ситуация будет ухудшаться. 
А это безусловный минус, ко-
торый нельзя не принимать 
во внимание. 

С 1 марта 2020 года россияне сняли в банкоматах около одного триллиона рублей. 
Эта сумма превысила показатели за весь 2019 год. Такие всплески снятия наличных 
совпадают с регулярными обращениями президента России Владимира Путина 
к населению.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Скорее всего, люди массово 
начали снимать наличные из-
за того, что теряют доверие 
к банкам. Второй фактор, объ-
ясняющий происходящее, — 
россияне стали закупать ва-
люту. Исторически в нашей 
стране так складывается, что 
если экономическая ситуация 
вызывает малейшие подозре-
ния, люди приобретают ино-
странные деньги. Операции 
по конвертации безналичных 
рублей в безналичные долла-
ры или евро для многих — 
темный лес, и они предпочи-
тают покупать именно налич-
ные. Сыграло роль и первое 
обращение президента. Люди 
испугались, что их вклады 
начнут облагать налогами, 
поэтому и кинулись снимать 
средства со своих счетов. Кро-
ме того, нужно учитывать, что 
многие стали меньше зараба-
тывать. Раньше был прямой 
приток денег от работодателя, 
и, конечно, люди этим и поль-
зовались. Сейчас же некото-
рые не работают, сидят дома 
на самоизоляции, поэтому 
стали опустошать свои вкла-
ды. Хорошего в этом мало. 
Подрыв доверия к банкам оз-
начает, что люди стали до-
вольствоваться, чем придет-
ся. Из-за этого меньше денег 
будет крутиться в социальной 
экономике, что тоже плохо. 
А главное, не видно дальней-
ших перспектив. Никто поня-
тия не имеет, когда закончит-
ся вся эта история с вирусом 
и будет ли у людей прежняя за-
нятость. Если нам сообщат, 
что население перестало сни-
мать деньги, это станет следу-
ющим тревожным сигналом. 
Это покажет, что средств у них 
не осталось. Надеюсь, до это-
го не дойдет.

В советское время издательство «Мо-
лодая гвардия» считалось крупней-
шим в мире. После череды приватиза-
ций от него, не считая недвижимости 
сказочно обогатившихся тогдашних 
«топ-менеджеров» и примкнувших 
к ним «деловых людей», остался един-
ственный относительно успешный 
коммерческий проект — серия 
«Жизнь замечательных людей».

Основанная многостаночником советской литературы 
Горьким, она стартовала в 1933 году в издательстве «Жур-
газ», а с 1938-го и до сегодняшнего дня выходит в «Моло-
дой гвардии». Первой стала изданная 20 апреля 1933 года 
биография Генриха Гейне, написанная Александром Дей-
чем. Следом вышли биографии Рудольфа Дизеля, Генри-
ха Песталоцци, Жорж Санд, братьев Райт.
Жанр литературной биографии со времен Геродота, Тита 
Ливия и Светония был и остается любимым у народа. Под-
робности жизни великих и просто известных личностей 
будут всегда волновать читателей. 
Предшественница ЖЗЛ, выходившая 
в 1890–1924 годы серия исторических 
биографий Флорентия Павленкова, 
к примеру, только до революции вы-
держала сорок переизданий тиражом 
в полтора миллиона экземпляров! 
С другой стороны, литературные био-
графии имеют привязку ко времени 
и месту. По ним можно судить о духов-
ном состоянии общества, его культу-
ре, задачах, которые оно перед собой 
ставит. В 1930-х годах, помимо Горь-
кого, серией занимались такие из-
вестные люди, как академик Тарле, 
писатели Тынянов, Фадеев, Алексей 
Толстой. Книги той поры ориентировали молодых чита-
телей на подвиг, самоотверженный труд, внушали веру 
в безграничные возможности правильно понимающего 
жизнь советского человека. Михаил Булгаков, сочинив-
ший биографию Мольера, не вписался в рамки серии. 
Его книга была издана только в оттепельном 1962 году.
Во время Великой Отечественной войны в ЖЗЛ, как и по-
ложено, выходили книги о русских князьях и полковод-
цах, но настоящий расцвет серии пришелся на время раз-
витого социализма 1960–1980-х годов. Охват персоналий 
был широчайшим, а исполнение научным и качествен-
ным. ЖЗЛ превратилась в своеобразную литературную 
энциклопедию человеческой цивилизации с древних вре-
мен по сегодняшний день. Сейчас некогда строгая и точ-
ная в отборе произведений серия ЖЗЛ издает все и обо 
всем. Здесь и 14 переизданий девятисотстраничного тру-
да Дмитрия Быкова «Пастернак», и тысячестраничный 
«Есенин» Захара Прилепина. Но здесь же и «Аль Капоне» 
с «Дракулой» и далее по списку. Где-то сбоку прижилась 
коммерческо-политическая ЖЗЛ. А жизнь не остановить. 
Книги серии выходят. Одни удостаиваются премий, дру-
гие подвергаются уничижительной критике. Неизбеж-
ные издержки времени и «вала».

Замечательные 
люди по списку

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

 ● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Юридические
услуги

Средоточие любви 
и милосердия

Один из самых известных 
и почитаемых столичных мо-
настырей — Марфо-Мариин-
ская обитель милосердия — 
открылся 110 лет назад.

История обители неразрывно 
связана с историей жизни 
ее основательницы — вели-
кой княгини Елизаветы Фе-
доровны, жены великого кня-
зя Сергея Александровича, 
который погиб в 1905 году от 
бомбы, брошенной террори-
стом Каляевым. 
«Это чудная, святая женщина, 
она, видно, достойна тяжело-
го креста, поднимающего ее 
все выше и выше», — так отзы-
вались о великой княгине чле-
ны императорской семьи. 
Елизавета Федоровна по-
христиански относилась не 
только к друзьям, но и к вра-
гам. Она лично посетила 
в тюрьме убийцу мужа и пере-
дала ему крестик и Библию, 
обещая простить. 
После гибели супруга великая 
княгиня продала часть своих 
вещей, драгоценностей 
и приняла решение удалиться 
в монастырь. Марфо-Мари-
инская обитель милосердия 
и любви в Москве Елизавета 
Федоровна обустроила на 
свои средства. В двухэтажном 
особняке при обители откры-
лась больница для малообе-
спеченных женщин. Также 
при обители открылось луч-
шее хирургическое отделение 
в Москве, оказывалась амбу-
латорная помощь. 
Над проектами храмов в оби-
тели работал архитектор 
Алексей Щусев. Росписью за-

нимались Михаил Нестеров 
и Павел Корин.
Много времени Елизавета 
Федоровна отдавала нищим 
детям, забирая их из ночле-
жек и определяя в школу при 
обители. 
— Я испытываю такую глубо-
кую жалость к России и ее де-
тям, которые в настоящее вре-
мя не ведают, что творят. Раз-
ве это не больной ребенок, ко-
торого мы любим во сто крат 
больше во время его болезни, 
чем когда он весел и здоров? 
Хотелось бы понести его стра-
дания, научить его терпению, 
помочь ему. Вот что я чув-
ствую каждый день, — гово-
рила Елизавета Федоровна. 
В мае 1918 года Елизавета Фе-
доровна была арестована 
большевиками, а потом рас-
стреляна в Алапаевске. 
Возрождение обители нача-
лось в 90-е годы прошлого 
века.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

символ веры

ИГУМЕНЬЯ ЕЛИСАВЕТА
НАСТОЯТЕЛЬНИЦА 
МАРФОМАРИИНСКОЙ ОБИТЕЛИ 
МИЛОСЕРДИЯ

Мы постоянно ощущаем под-
держку Елизаветы Федоров-
ны. Жизнь обители, проекты 
благотворительности и соци-
ального служения, которыми 
мы занимаемся, возможны 
только благодаря помощи ме-
ценатов, без которой мы бы 
не могли существовать. По-
этому все, что мы делаем, про-
исходит по милости Божией 
и благодаря заступничеству 
Елисаветы Феодоровны, кото-
рая никогда нас не оставляет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 апреля 12:00 В поселке Шишкин Лес Троицкого административного округа Москвы зацвели 
крокусы. Их луковицы начинают прорастать ранней весной, когда постепенно сходит снег. Эти 
цветы совершенно неприхотливы. Стоит посадить луковицу по осени, и на протяжении многих лет 
крокусы будут пробиваться сквозь талый снег и прошлогоднюю траву, чтобы оповестить горожан 
о приходе весны. 

фотофакт

Опустевшие парки и скверы 
начали осваивать ежи
Пока москвичи сидят на са-
моизоляции, город активно 
осваивают... ежи (на фото). 
Этих животных жители сто-
лицы стали замечать возле 
подъездов своих домов.

По словам начальника отдела 
сохранения биоразнообразия 
столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей 
среды Сергея Бур-
мистрова, пробуж-
дение прошло по 
расписанию: в сто-
личном регионе 
зимняя спячка 
ежей в среднем 
длится шесть меся-
цев, с октября по 
апрель. Животные 
устраивают себе 
укрытие под корнями дере-
вьев или в подстилке из ли-
стьев.
— Иногда происходит так, что 
ежи просыпаются раньше по-
ложенного срока: из-за те-
плой погоды или потому что 
их потревожили собаки или 
лесные хищники. Но в этом 
году все по плану, — говорит 

Сергей Бурмистров. — Сейчас 
они выходят из своих укрытий 
и ищут пропитание, готовясь 
к периоду размножения.
Эксперт отмечает: встретив 
ежа, не нужно забирать его 
домой и пытаться ухаживать 
за ним самостоятельно.
— Они относятся к отряду на-
секомоядных, и подобрать им 
рацион в домашних условиях 

проблематично, — 
поясняет специа-
лист. — Кроме 
того, проснувшие-
ся зверьки быстро 
находят себе новое 
убежище, если их 
не тревожить. Это 
очень спокойные 
и доверчивые зве-
ри, которые не бо-
ятся людей, но и не 

нападают на них. Конечно, 
если их не пытаются поймать. 
Это очень полезные живот-
ные: ежи уничтожают насеко-
мых-вредителей, грызунов 
и даже гадюк. Но трогать их 
не стоит. Они могут перено-
сить разные заболевания. 
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

ВАЛЕНТИН ВОЛКОВ
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ГПБУ МОСПРИРОДА
Эта зима выдалась сложной 
для зверей. Мы находили по-
гибших животных, в том числе 
и ежей. Из-за того что снега 
выпало мало, они плохо спали 
и замерзли. Когда ежи от-
правляются в спячку в свои 
норки и их укрывает толстая 
снежная шуба, им спокойнее 
и легче переносить долгий 
зимний сон. Но в целом попу-
ляция ежей в столице не сни-
жается. Сейчас они просну-
лись и осваивают новые тер-
ритории.
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другая 
весна

ВИ
КТ
ОР

 Х
АБ
АР
ОВ

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
АС
ТА
П
КО
ВИ

Ч
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ




